****

**Содержание**

**ВВЕДЕНИЕ**...................................................................................................................................3

**I. Целевой раздел**.......................................................................................................................... 4

1.1. Пояснительная записка...........................................................................................................4

* Цель и задачи реализации основной общеобразовательной программы
* Принципы и подходы к формированию основной общеобразовательной программы

1.2. Планируемые результаты:........................................................................................................7

* Целевые ориентиры в младенческом возрасте
* Целевые ориентиры в раннем возрасте
* Целевые ориентиры на этапе завершения освоения Программы

1.3. Развивающее оценивание качества образовательной деятельности по Программе..........10.

**II. Содержательный раздел**..........................................................................................................11

2.1. Общие положения.....................................................................................................................11

2.2. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка, представленными в пяти образовательных областях:...................................................12

2.2.1. Младенческий и ранний возраст: ...............................................................................................12

* Младенческий возраст (2-12 месяцев)
* Ранний возраст (1-3 года)

2.2.2. Дошкольный возраст:.............................................................................................................19

Социально – коммуникативное развитие

Познавательное развитие

Речевое развитие

Художественно – эстетическое развитие

Физическое развитие

2.2.3.Часть, формируемая участниками образовательных отношений......................................................26

2.3. Взаимодействие взрослых с детьми...............................................................................................28

- Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик

- Способы и направления поддержки детской инициативы

2.4. Взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников................................32.

2.5.Коррекционно – развивающая работа с детьми с ограниченными возможностями здоровья.........34

**III. Организационный раздел**.......................................................................................................39.

[3.1. Психолого-педагогические условия, обеспечивающие развитие ребенка](#_Toc422496193).......................39

[3.2. Организация развивающей предметно-пространственной среды](#_Toc422496194)....................................39

[3.3. Кадровые условия реализации Программы](#_Toc422496195).........................................................................42

[3.4. Материально-техническое обеспечение Программы](#_Toc422496196).........................................................43

[3.5. Финансовые условия реализации Программы](#_Toc422496197)....................................................................48

[3.6. Планирование образовательной деятельности](#_Toc422496198)...................................................................48

[3.7. Режим дня и распорядок](#_Toc422496199).......................................................................................................57

**ВВЕДЕНИЕ**

Муниципальное бюджетное общеобразовательное образовательное учреждение МБОУ Суховская СОШ реализует основную общеобразовательную программу - образовательную программу дошкольного образования (далее - ООП-ОПДО).

В дошкольной группе общеразвивающей направленности осуществляется реализация основной образовательной программы - образовательной программы дошкольного образования.

Основанием для разработки основной общеобразовательной программы - образовательной программы дошкольной группы являются нормативные правовые документы:

* Федеральный закон от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации» (в ред. Федеральных законов от 07.05.2013
* Приказ Минобрнауки России № 1014 от 30 августа 2013 г. «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам – образовательным программам дошкольного образования"
* Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации от 30 августа 2013 г № 1155 "Об утверждении федерального государственного образовательного стандарта дошкольного образования"
* Министерство образования и науки российской федерации (Минобрнауки России) Департамент общего образования 28. 02. 2014 № 08-249 Комментарии к ФГОС ДО.
* Постановление Главного государственного санитарного врача РФ от 15.05.2013 № 26 (с изм. от 04.04.2014) "Об утверждении СанПиН 2.4.1.3049-13 "Санитарно-эпидемиологические требования к устройству, содержанию и организации
* Примерная основная общеобразовательная программа дошкольного образования, одобреная решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протоколот 20 мая 2015 г. № 2/15)

**I. Целевой раздел**

**1.1. Пояснительная записка**

**Целью** Программы является проектирование социальных ситуаций развития ребенка и развивающей предметно-пространственной среды, обеспечивающих позитивную социализацию, мотивацию и поддержку индивидуальности детей через общение, игру, познавательно-исследовательскую деятельность и другие формы активности.

Программа, в соответствии с Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации», содействует взаимопониманию и сотрудничеству между людьми, учитывает разнообразие мировоззренческих подходов, способствует реализации права детей дошкольного возраста на свободный выбор мнений и убеждений, обеспечивает развитие способностей каждого ребенка, формирование и развитие личности ребенка в соответствии с принятыми в семье и обществе духовно-нравственными и социокультурными ценностями в целях интеллектуального, духовно-нравственного, творческого и физического развития человека, удовлетворения его образовательных потребностей и интересов.

Цели Программы достигаются через решение следующих **задач:**

|  |  |
| --- | --- |
| обязательная часть | часть, формируемая участниками образовательных отношений |
| -– охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия;  – обеспечение равных возможностей для полноценного развития каждого ребенка в период дошкольного детства независимо от места проживания, пола, нации, языка, социального статуса;  – создание благоприятных условий развития детей в соответствии с их возрастными и индивидуальными особенностями, развитие способностей и творческого потенциала каждого ребенка как субъекта отношений с другими детьми, взрослыми и миром;  – объединение обучения и воспитания в целостный образовательный процесс на основе духовно-нравственных и социокультурных ценностей, принятых в обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества;  – формирование общей культуры личности детей, развитие их социальных, нравственных, эстетических, интеллектуальных, физических качеств, инициативности, самостоятельности и ответственности ребенка, формирование предпосылок учебной деятельности;  – формирование социокультурной среды, соответствующей возрастным и индивидуальным особенностям детей;  – обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей;  – обеспечение преемственности целей, задач и содержания дошкольного общего и начального общего образования. | -воспитание с учетом возрастных категорий детей гражданственности, уважения к правам и свободам человека, любви к окружающей природе, Родине, семье;  -коррекционно - развивающая работа, обеспечивающая своевременную специализированную помощь в освоении содержания обучения и коррекцию недостатков детей в условиях МБОУ.  -взаимодействие с семьями детей для обеспечения полноценного развития воспитанников  -оказание консультативной и методической помощи родителям (законным представителям по вопросам воспитания, обучения и развития воспитанников). |

Принципы и подходы к формированию Программы

В соответствии со Стандартом Программа построена на следующих принципах:

1. *Поддержка разнообразия детства*. Современный мир характеризуется возрастающим многообразием и неопределенностью, отражающимися в самых разных аспектах жизни человека и общества. Многообразие социальных, личностных, культурных, языковых, этнических особенностей, религиозных и других общностей, ценностей и убеждений, мнений и способов их выражения, жизненных укладов особенно ярко проявляется в условиях Российской Федерации – государства с огромной территорией, разнообразными природными условиями, объединяющего многочисленные культуры, народы, этносы. Возрастающая мобильность в обществе, экономике, образовании, культуре требует от людей умения ориентироваться в этом мире разнообразия, способности сохранять свою идентичность и в то же время гибко, позитивно и конструктивно взаимодействовать с другими людьми, способности выбирать и уважать право выбора других ценностей и убеждений, мнений и способов их выражения.

Принимая вызовы современного мира, Программа рассматривает разнообразие как ценность, образовательный ресурс и предполагает использование разнообразия для обогащения образовательного процесса. Организация выстраивает образовательную деятельность с учетом региональной специфики, социокультурной ситуации развития каждого ребенка, его возрастных и индивидуальных особенностей, ценностей, мнений и способов их выражения.

2. *Сохранение уникальности и самоценности детства* как важного этапа в общем развитии человека. Самоценность детства – понимание детства как периода жизни значимого самого по себе, значимого тем, что происходит с ребенком сейчас, а не тем, что этот этап является подготовкой к последующей жизни. Этот принцип подразумевает полноценное проживание ребенком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного детства), обогащение (амплификацию) детского развития.

3. *Позитивная социализация* ребенка предполагает, что освоение ребенком культурных норм, средств и способов деятельности, культурных образцов поведения и общения с другими людьми, приобщение к традициям семьи, общества, государства происходят в процессе сотрудничества со взрослыми и другими детьми, направленного на создание предпосылок к полноценной деятельности ребенка в изменяющемся мире.

4. *Личностно-развивающий и гуманистический характер взаимодействия* взрослых (родителей(законных представителей), педагогических и иных работников Организации) и детей. Такой тип взаимодействия предполагает базовую ценностную ориентацию на достоинство каждого участника взаимодействия, уважение и безусловное принятие личности ребенка, доброжелательность, внимание к ребенку, его состоянию, настроению, потребностям, интересам. Личностно-развивающее взаимодействие является неотъемлемой составной частью социальной ситуации развития ребенка в организации, условием его эмоционального благополучия и полноценного развития.

5. *Содействие и сотрудничество детей и взрослых*, *признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений*. Этот принцип предполагает активное участие всех субъектов образовательных отношений – как детей, так и взрослых – в реализации программы. Каждый участник имеет возможность внести свой индивидуальный вклад в ход игры, занятия, проекта, обсуждения, в планирование образовательного процесса, может проявить инициативу. Принцип содействия предполагает диалогический характер коммуникации между всеми участниками образовательных отношений. Детям предоставляется возможность высказывать свои взгляды, свое мнение, занимать позицию и отстаивать ее, принимать решения и брать на себя ответственность в соответствии со своими возможностями.

6. *Сотрудничество Организации с семьей*. Сотрудничество, кооперация с семьей, открытость в отношении семьи, уважение семейных ценностей и традиций, их учет в образовательной работе являются важнейшим принципом образовательной программы. Сотрудники Организации должны знать об условиях жизни ребенка в семье, понимать проблемы, уважать ценности и традиции семей воспитанников. Программа предполагает разнообразные формы сотрудничества с семьей как в содержательном, так и в организационном планах.

7. *Сетевое взаимодействие с организациями* социализации, образования, охраны здоровья и другими партнерами, которые могут внести вклад в развитие и образование детей, а также использование ресурсов местного сообщества и вариативных программ дополнительного образования детей для обогащения детского развития. Программа предполагает, что Организация устанавливает партнерские отношения не только с семьями детей, но и с другими организациями и лицами, которые могут способствовать обогащению социального и/или культурного опыта детей, приобщению детей к национальным традициям (посещение театров, музеев, освоение программ дополнительного образования), к природе и истории родного края; содействовать проведению совместных проектов, экскурсий, праздников, посещению концертов, а также удовлетворению особых потребностей детей, оказанию психолого-педагогической и/или медицинской поддержки в случае необходимости (центры семейного консультирования и др.).

8. *Индивидуализация дошкольного образования* предполагает такое построение образовательной деятельности, которое открывает возможности для индивидуализации образовательного процесса, появления индивидуальной траектории развития каждого ребенка с характерными для данного ребенка спецификой и скоростью, учитывающей его интересы, мотивы, способности и возрастно-психологические особенности. При этом сам ребенок становится активным в выборе содержания своего образования, разных форм активности. Для реализации этого принципа необходимы регулярное наблюдение за развитием ребенка, сбор данных о нем, анализ его действий и поступков; помощь ребенку в сложной ситуации; предоставление ребенку возможности выбора в разных видах деятельности, акцентирование внимания на инициативности, самостоятельности и активности ребенка.

9. *Возрастная адекватность образования.* Этот принцип предполагает подбор педагогом содержания и методов дошкольного образования в соответствии с возрастными особенностями детей. Важно использовать все специфические виды детской деятельности (игру, коммуникативную и познавательно-исследовательскую деятельность, творческую активность, обеспечивающую художественно-эстетическое развитие ребенка), опираясь на особенности возраста и задачи развития, которые должны быть решены в дошкольном возрасте. Деятельность педагога должна быть мотивирующей и соответствовать психологическим законам развития ребенка, учитывать его индивидуальные интересы, особенности и склонности.

10. *Развивающее вариативное образование.* Этот принцип предполагает, что образовательное содержание предлагается ребенку через разные виды деятельности с учетом его актуальных и потенциальных возможностей усвоения этого содержания и совершения им тех или иных действий, с учетом его интересов, мотивов и способностей. Данный принцип предполагает работу педагога с ориентацией на зону ближайшего развития ребенка (Л.С. Выготский), что способствует развитию, расширению как явных, так и скрытых возможностей ребенка.

11. *Полнота содержания и интеграция отдельных образовательных областей*. В соответствии со Стандартом Программа предполагает всестороннее социально-коммуникативное, познавательное, речевое, художественно-эстетическое и физическое развитие детей посредством различных видов детской активности. Деление Программы на образовательные области не означает, что каждая образовательная область осваивается ребенком по отдельности, в форме изолированных занятий по модели школьных предметов. Между отдельными разделами Программы существуют многообразные взаимосвязи: познавательное развитие тесно связано с речевым и социально-коммуникативным, художественно-эстетическое – с познавательным и речевым и т.п. Содержание образовательной деятельности в одной конкретной области тесно связано с другими областями. Такая организация образовательного процесса соответствует особенностям развития детей раннего и дошкольного возраста.

12. *Инвариантность ценностей и целей при вариативности средств реализации и достижения целей Программы.* Стандарт и Программа задают инвариантные ценности и ориентиры, с учетом которых Организация должна разработать свою основную образовательную программу и которые для нее являются научно-методическими опорами в современном мире разнообразия и неопределенности. При этом Программа оставляет за Организацией право выбора способов их достижения, выбора образовательных программ, учитывающих многообразие конкретных социокультурных, географических, климатических условий реализации Программы, разнородность состава групп воспитанников, их особенностей и интересов, запросов родителей (законных представителей), интересов и предпочтений педагогов и т.п.

**1.2. Планируемые результаты освоения программы.**

В соответствии с ФГОС ДОспецифика дошкольного детства и системные особенности дошкольного образования делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому результаты освоения Программы представлены в виде целевых ориентиров дошкольного образования и представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка к концу дошкольного образования.

Реализация образовательных целей и задач Программы направлена на достижение целевых ориентиров дошкольного образования, которые описаны как основные характеристики развития ребенка. Основные характеристики развития ребенка представлены в виде изложения возможных достижений воспитанников на разных возрастных этапах дошкольного детства.

В соответствии с периодизацией психического развития ребенка, принятой в культурно-исторической психологии, дошкольное детство подразделяется на три возраста детства: младенческий (первое и второе полугодия жизни), ранний (от 1 года до 3 лет) и дошкольный возраст (от 3 до 7 лет).

Целевые ориентиры в младенческом возрасте

К концу первого полугодия жизни ребенок:

* обнаруживает выраженную потребность в общении со взрослыми: проявляет интерес и положительные эмоции в ответ на обращения взрослого, сам инициирует общение, привлекая взрослого с помощью голосовых проявлений, улыбок, движений, охотно включается в эмоциональные игры;
* проявляет поисковую и познавательную активность по отношению к предметному окружению: с интересом рассматривает игрушки и другие предметы, следит за их перемещением, прислушивается к издаваемым ими звукам, радуется, стремится взять игрушку в руки, обследовать ее.

К концу первого года жизни ребенок:

* активно проявляет потребность в эмоциональном общении, поиске разнообразных впечатлений, чувствительность к эмоциям и смыслам слов взрослых, избирательное отношение к близким и посторонним людям;
* активно обследуетразнообразные предметы, интересуется и манипулирует ими, пытается подражать действиям взрослых; проявляет инициативу и настойчивость в желании получить ту или иную игрушку и действовать с ней по своему усмотрению;
* во взаимодействии со взрослым пользуется разнообразными средствами общения: мимикой, жестами, голосовыми проявлениями (лепечет, произносит первые слова); стремится привлечь взрослого к совместным действиям с предметами; различает поощрение и порицание взрослыми своих действий;
* охотно слушает детские стишки, песенки, игру на музыкальных инструментах, рассматривает картинки, узнает, что на них изображено, по просьбе взрослого может показать названный предмет; пытается сам использовать мелки и карандаши;
* стремится проявлять самостоятельность при овладении навыками самообслуживания (есть ложкой, пить из чашки и пр.);
* проявляет двигательную активность: свободно изменяет позу, сидит, ползает, встает на ножки, переступает ногами, ходит самостоятельно или при поддержке взрослых.

Целевые ориентиры в раннем возрасте

К трем годам ребенок:

* интересуется окружающими предметами, активно действует с ними, исследует их свойства, экспериментирует. Использует специфические, культурно фиксированные предметные действия, знает назначение бытовых предметов (ложки, расчески, карандаша и пр.) и умеет пользоваться ими. Проявляет настойчивость в достижении результата своих действий;
* стремится к общению и воспринимает смыслы в различных ситуациях общения со взрослыми, активно подражает им в движениях и действиях, умеет действовать согласованно;
* владеет активной и пассивной речью: понимает речь взрослых, может обращаться с вопросами и просьбами, знает названия окружающих предметов и игрушек;
* проявляет интерес к сверстникам; наблюдает за их действиями и подражает им. Взаимодействие с ровесниками окрашено яркими эмоциями;
* в короткой игре воспроизводит действия взрослого, впервые осуществляя игровые замещения;
* проявляет самостоятельность в бытовых и игровых действиях. Владеет простейшими навыками самообслуживания;
* любит слушать стихи, песни, короткие сказки, рассматривать картинки, двигаться под музыку. Проявляет живой эмоциональный отклик на эстетические впечатления. Охотно включается в продуктивные виды деятельности (изобразительную деятельность, конструирование и др.);
* с удовольствием двигается – ходит, бегает в разных направлениях, стремится осваивать различные виды движения (подпрыгивание, лазанье, перешагивание и пр.).

Целевые ориентиры на этапе завершения освоения Программы

**Обязательная часть**

К семи годам:

* ребенок овладевает основными культурными способами деятельности, проявляет инициативу и самостоятельность в игре, общении, конструировании и других видах детской активности. Способен выбирать себе род занятий, участников по совместной деятельности;
* ребенок положительно относится к миру, другим людям и самому себе, обладает чувством собственного достоинства. Активно взаимодействует со сверстниками и взрослыми, участвует в совместных играх. Способен договариваться, учитывать интересы и чувства других, сопереживать неудачам и радоваться успехам других, адекватно проявляет свои чувства, в том числе чувство веры в себя, старается разрешать конфликты;
* ребенок обладает воображением, которое реализуется в разных видах деятельности и прежде всего в игре. Ребенок владеет разными формами и видами игры, различает условную и реальную ситуации, следует игровым правилам;
* ребенок достаточно хорошо владеет устной речью, может высказывать свои мысли и желания, использовать речь для выражения своих мыслей, чувств и желаний, построения речевого высказывания в ситуации общения, может выделять звуки в словах, у ребенка складываются предпосылки грамотности;
* у ребенка развита крупная и мелкая моторика. Он подвижен, вынослив, владеет основными произвольными движениями, может контролировать свои движения и управлять ими;
* ребенок способен к волевым усилиям, может следовать социальным нормам поведения и правилам в разных видах деятельности, во взаимоотношениях со взрослыми и сверстниками, может соблюдать правила безопасного поведения и личной гигиены;
* ребенок проявляет любознательность, задает вопросы взрослым и сверстникам, интересуется причинно-следственными связями, пытается самостоятельно придумывать объяснения явлениям природы и поступкам людей. Склонен наблюдать, экспериментировать, строить смысловую картину окружающей реальности, обладает начальными знаниями о себе, о природном и социальном мире, в котором он живет. Знаком с произведениями детской литературы, обладает элементарными представлениями из области живой природы, естествознания, математики, истории и т.п. Способен к принятию собственных решений, опираясь на свои знания и умения в различных видах деятельности.

Степень реального развития этих характеристик и способности ребенка их проявлять к моменту перехода на следующий уровень образования могут существенно варьировать у разных детей в силу различий в условиях жизни и индивидуальных особенностей развития конкретного ребенка.

Программа строится на основе общих закономерностей развития личности детей дошкольного возраста с учетом сенситивных периодов в развитии.

Дети с различными недостатками в физическом и/или психическом развитии могут иметь качественно неоднородные уровни речевого, познавательного и социального развития личности. Поэтому целевые ориентиры основной образовательной программы Организации, реализуемой с участием детей с ограниченными возможностями здоровья (далее - ОВЗ), должны учитывать не только возраст ребенка, но и уровень развития его личности, степень выраженности различных нарушений, а также индивидуально-типологические особенности развития ребенка.

**Часть, формируемая участниками образовательных отношений**

- ребенок проявляет элементы творчества в двигательной деятельности: через движения передает своеобразие конкретного образа, стремится к неповто­римости, индивидуальности в своих движениях;

- ребенок способен придумывать композицию образно-пластического этюда по заданному сюжету, внося в нее (импровизационно) собственные детали и оригинальные «штрихи» воплощения образа;

- ребенок с удовольствием делится своими знаниями об основных способах обеспечения и укрепления доступными средствами физического здоровья в природных, климатических условиях конкретного места проживания, Ростовской области;

- различает неко­торые съедобные и ядовитые грибы, ягоды, травы, проявляет ос­торожность при встрече с незнакомыми животными, обитающие в Ростовской области;

- ребенок проявляет интерес к подвижным и спортивным, народным играм традиционным для Ростовской области;

- интересуется информацией об истории возникновения мест проживания, развития средств передвижения человека, способами предупреждения возникновения потенциально-опасных ситуаций;

**-** имеет представление о некоторых видах опасных ситуаций на улице, в транспорте, способах поведения в стандартных и нестандартных опасных дорожно-транспортных ситуациях

1.3. Развивающее оценивание качества образовательной деятельности по Программе

Концептуальные основания оценкикачества образовательной деятельности по Программе определяются требованиями Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации», а также Стандарта, в котором определены государственные гарантии качества образования.

Оценка индивидуального развития детей проводится педагогическими работниками в рамках педагогической диагностики (оценки индивидуального развития детей дошкольного возраста, связанной с оценкой эффективности педагогических действий и лежащих в основе их дальнейшего планирования) по реализации образовательной программы Детского сада.

**Цели и задачи педагогической диагностики**

Педагогическая диагностика (оценка индивидуального развития детей) проводится с целью выявления показателей, дающих объективную информацию об эффективности педагогических действий по усвоению основной образовательной программы дошкольного образования (положительной или отрицательной), определяющих перспективы роста и развития каждого воспитанника дошкольной группы.

Результаты педагогической диагностики (мониторинга) могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач:

• индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития);

• оптимизации работы с группой детей.

Педагогическая диагностика (оценка индивидуального развития) осуществляется по образовательным областям:

• социально-коммуникативное развитие;

• познавательное развитие;

• речевое развитие;

• художественно-эстетическое развитие;

• физическое развитие

При необходимости используется психологическая диагностика развития детей (выявление и изучение индивидуально — психологических особенностей ребенка), проводимую педагогом - психологом.

Целевые ориентиры, представленные в Программе:

* не подлежат непосредственной оценке;
* не являются непосредственным основанием оценки как итогового, так и промежуточного уровня развития детей;
* не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей;
* не являются основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей;
* не являются непосредственным основанием при оценке качества образования.

Система мониторинга динамики развития детей, динамики их образовательных достижений, основаннана методе наблюдения и включающая:

– педагогические наблюдения, педагогическую диагностику, связанную с оценкой эффективности педагогических действий с целью их дальнейшей оптимизации;

– детские портфолио, фиксирующие достижения ребенка в ходе образовательной деятельности; – карты развития ребенка; – различные шкалы индивидуального развития.

**II. Содержательный раздел**

**2.1. Общие положения**

В содержательном разделе представлены:

– описание модулей образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка в пяти образовательных областях: социально-коммуникативной, познавательной, речевой, художественно-эстетической и физического развития, с учетом используемых вариативных программ дошкольного образования и методических пособий, обеспечивающих реализацию данного содержания;

– описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы с учетом возрастных и индивидуально-психологических особенностей воспитанников, специфики их образовательных потребностей, мотивов и интересов;

–коррекционно-развивающей работы с детьми с ограниченными возможностями здоровья, описывающая образовательную деятельность по профессиональной коррекции нарушений развития детей, предусмотренную Программой.

**2.2. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка, представленными в пяти образовательных областях.**

Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Программы с учетом возрастных и индивидуальных особенностей дошкольников, специфики их образовательных потребностей и интересов.

Реализация Программы обеспечивается на основе вариативных форм, способов, методов и средств, представленных в образовательных программах, методических пособиях, соответствующих принципам и целям Стандарта и выбираемых педагогом с учетом многообразия конкретных социокультурных, географических, климатических условий реализации Программы, возраста воспитанников, состава групп, особенностей и интересов детей, запросов родителей (законных представителей).

Вариативными формами, способами, методами организации образовательной деятельности служат такие формы как:

НОД,

различные виды игр, в том числе свободная игра, игра-исследование, ролевая, и др. виды игр, подвижные и традиционные народные игры;

взаимодействие и общение детей и взрослых и/или детей между собой;

проекты различной направленности, прежде всего исследовательские;

праздники, активный отдых, социальные акции, а также использование образовательного потенциала режимных моментов.

Все формы вместе и каждая в отдельности реализуются дошкольной ДОУ через сочетание организованных взрослыми и самостоятельно инициируемых свободно выбираемых детьми видов деятельности.

Любые формы, способы, методы и средства реализации Программы осуществляютсяс учетом базовых принципов Стандарта и раскрыты в разделе 1.1.2 принципов и подходов данной Программы, то есть обеспечивают:

1. активное участие ребенка в образовательном процессе в соответствии со своими возможностями и интересами,

2. личностно-развивающий характер взаимодействия и общения и др.

При подборе форм, методов, способов реализации Программы для достижения планируемых результатов, описанных в Стандарте в форме целевых ориентиров и представленных в разделе 1.2. Программы, и развития в пяти образовательных областях учитываются общие характеристики возрастного развития детей и задачи развития для каждого возрастного периода

2.2.1. Младенческий и ранний возраст

Формирование базового доверия к миру, к людям, к себе – ключевая задача периода раннего развития ребенка в период младенческого и раннего возраста.

Важнейшая задача взрослых – создать и поддерживать позитивные и надежные отношения, в рамках которых обеспечивается развитие надежной привязанности и базовое доверие к миру как основы здорового психического и личностного развития (Б.Боулби, Э.Эриксон, М.И.Лисина, Д.Б. Эльконин, О.А.Карабанова и др.). При этом ключевую роль играет эмоционально насыщенное общение ребенка со взрослым (М.И. Лисина).

С возрастом число близких взрослых увеличивается. В этих отношениях ребенок находит безопасность и признание, и они вдохновляют его исследовать мир и быть открытым для нового. Значение установления и поддержки позитивных надежных отношений в контексте реализации Программы сохраняет свое значение на всех возрастных ступенях.

Личностно-развивающее взаимодействие со взрослым предполагает индивидуальный подход к каждому ребенку: учет его возрастных и индивидуальных особенностей, характера, привычек, предпочтений. При таком взаимодействии в центре внимания взрослого находится личность ребенка, его чувства, переживания, стремления, мотивы. Оно направлено на обеспечение положительного самоощущения ребенка, на развитие его способностей и расширение возможностей для их реализации. Это может быть достигнуто только тогда, когда в Организации или в семье создана атмосфера доброжелательности и доверия между взрослыми и детьми, когда каждый ребенок испытывает эмоциональный комфорт, имеет возможность свободно выражать свои желания и удовлетворять потребности. Такое взаимодействие взрослых с ребенком является важнейшим фактором развития эмоциональной, мотивационной, познавательной сфер ребенка, личности ребенка в целом.

Особое значение для данного возрастного периода имеет поддержка потребности в поиске, развитие предпосылок ориентировочно-исследовательской активности ребенка.

Младенческий возраст (2-12 месяцев)

В первом полугодии жизни ребенка основными **задачами** образовательной деятельности являются создание условий для:

– развития надежной привязанности как условия здорового психического и личностного развития на протяжении жизни;

– развития базового доверия к миру;

– развития эмоционального (ситуативно-личностного) общения младенца со взрослым;

– познавательной активности по отношению к предметному окружению и предпосылок ориентировочно-исследовательской активности;

– физического развития ребенка.

В ходе эмоционального общения на данном возрастном этапе закладываются потенциальные возможности дальнейшего развития ребенка, создается основа для формирования таких личностных характеристик, как положительное самоощущение, инициативность, любознательность, доверие и доброжелательное отношение к окружающим людям.

**В области социально-коммуникативного развития**

Взрослый удовлетворяет потребность ребенка в общении и социальном взаимодействии: обращается к ребенку с улыбкой, ласковыми словами, бережно берет на руки, поглаживает, отвечает на его улыбку и вокализации, реагирует на инициативные проявления ребенка, поощряет их. Создает условия для положительного самовосприятия ребенка: обращается по имени, хвалит, реагирует на проявления недовольства ребенка, устраняет его причину (пеленает, переодевает, кормит и др.), успокаивает.

Способствует предречевому развитию ребенка: сопровождает ласковой речью все свои действия в ходе режимных моментов, комментирует действия ребенка, называет предметы, игрушки, организует эмоциональные игры, напевает песенки.

**В области познавательного развития**

Взрослый создает условия для обогащения ребенка новыми впечатлениями, поддерживает проявления любознательности: помещает в поле зрения и досягаемости ребенка игрушки и предметы разной формы, величины, цвета, фактуры, звучания; после того, как младенцу исполнится 3 месяца, вкладывает игрушку ему в ручку; время от времени носит ребенка на руках, показывает и называет предметы, находящиеся в помещении.

**В области физического развития**

Взрослый способствует росту, укреплению здоровья, мышечного тонуса, развитию движений ребенка: организует питание, правильный режим сна и бодрствования, прогулок; проводит гимнастику, массаж и пр.

Во втором полугодии основные **задачи** образовательной деятельности состоят в создании условий:

– развития предметно-манипулятивной и познавательной активности;

– ситуативного-действенного общения ребенка со взрослым;

– развития речи;

– приобщения к художественно-эстетическим видам деятельности;

– развития первых навыков самообслуживания;

– физического развития.

**В области социально-коммуникативного развития**

Взрослый удовлетворяет потребность ребенка в общении и социальном взаимодействии: играет с ребенком, используя различные предметы. При этом активные действия ребенка и взрослого чередуются. Взрослый показывает образцы действий с предметами; создает предметно-развивающую среду для самостоятельной игры-исследования; поддерживает инициативу ребенка в общении и предметно-манипулятивной активности, поощряет его действия.

Способствует развитию у ребенка позитивного представления о себе и положительного самоощущения: подносит к зеркалу, обращая внимание ребенка на детали его внешнего облика, одежды; учитывает возможности ребенка, обращает внимание на достижения ребенка, высказывая радость и поощряя их.

Взрослый способствует развитию у ребенка интереса и доброжелательного отношения к другим детям; создает безопасное пространство для взаимодействия детей, насыщая его разнообразными предметами, наблюдает за активностью детей в этом пространстве, проявлениями интереса детей друг к другу, взаимодействием детей, называет детей по имени, комментируя происходящее. На этой стадии развития ребенок еще не может понять интересы другого ребенка, не может делиться игрушкой и/или не брать чужую игрушку. Такие требования к ребенку на этом возрастном этапе не выдвигаются. Задача взрослого – предотвращать возможные конфликты, отвлекая детей, переключая внимание конфликтующих на более интересные объекты или занятия.

Взрослый также поддерживает стремление ребенка к самостоятельности в овладении навыками самообслуживания: поощряет попытки ребенка самостоятельно держать ложку, зачерпывать из тарелки пищу, пить из чашки и т. п.

**В области познавательного развития**

Взрослый способствует развитию любознательности ребенка: обогащает окружающую ребенка среду предметами, которые можно исследовать и/или с которыми можно экспериментировать (разбирать на части, соединять и разъединять детали, складывать, выкладывать, извлекать звуки и пр.). Это могут быть предметы различной величины, формы, с разнообразной поверхностью, разного цвета (дерево, пластмасса, бумага, ткань, губка, шерсть, веревка и т. п.), позволяющие ребенку знакомиться с их физическими свойствами; игрушки, стимулирующие развитие памяти (исчезновение и появление предметов); игрушки и предметы, производящие шумы, позволяющие ребенку обнаружить первые причинно-следственные связи (погремушки, колокольчики и т. п.).

На регулярных прогулках взрослый наблюдает за проявлениями детского любопытства, интереса к природным объектам, разделяя детское удивление и интерес, называя объекты, которые привлекают внимание детей, вместе с ребенком рассматривает камешки, листья, цветы и т. п.

**В области речевого развития**

В процессе взаимодействия с ребенком взрослый внимательно относится к попыткам ребенка выразить свои желания, потребности и интересы, тем самым поощряя начало активной речи. Он пытается понять, чего хочет ребенок, и вербализирует то, что тот хочет «сказать» или спросить. В ходе общения и игр взрослый стимулирует понимание ребенком речи: комментирует собственные действия и действия ребенка, называет окружающие предметы, читает детские стихи, поет песенки, показывает картинки, рассказывает, что на них изображено. Организует игры, включающие ритмические стихи и движения.

**В области художественно-эстетического развития**

Взрослый организует предметно-пространственную среду, заполняя ее необходимыми оборудованием, предметами и материалами – музыкальными инструментами, репродукциями картин, бумагой, мелками, карандашами, красками и т. п. Взрослый организует прослушивание детьми фрагментов музыкальных произведений; демонстрирует звучание детских музыкальных инструментов, побуждает пританцовывать и/или позволяет детям свободно двигаться под музыку. Взрослый рассматривает вместе с ребенком картинки, репродукции картин; показывает короткие инсценировки с куклами, пальчиковыми игрушками; рисует в присутствии детей, побуждая их тем самым к собственной изобразительной деятельности; предоставляет детям возможность использовать все материалы для самовыражения и/или экспериментирования с ними: извлекать звуки из инструментов, чиркать каракули мелками или карандашами, экспериментировать с красками и т. п.

**В области физического развития**

Взрослый способствует прежде всего двигательному развитию, организует полноценное питание, режим дня, включающий сон и регулярное пребывание на свежем воздухе, время от времени проводит массаж.

Развитию крупной и мелкой моторики на данном этапе следует придавать особое значение.

**В области крупной моторики**

Взрослый поощряет самостоятельную активность и развитие свободного движения;

организует безопасную предметно-пространственную среду, способствующую развитию свободной двигательной активности, самостоятельному перемещению ребенка в помещении, попыткам делать первые шаги.

Для развития здоровой пространственной координации и двигательного аппарата ребенка важно, чтобы ребенок учился перемещению в пространстве и прямостоянию самостоятельно, без активного вмешательства взрослых. Необходимо предоставлять ребенку возможность развиваться по индивидуальной траектории моторного развития. Большинство детей активно ползают, но существует множество детей, пропускающих фазу активного ползания и двигающихся по-другому.

Следует также помнить, что сроки развития прямостояния у разных детей сильно варьируются в возрастном диапазоне от 10 месяцев до 1,5 и более лет. Искусственное ускорение этого процесса, беспокойство родителей (законных представителей) и неадекватные требования могут нанести ребенку вред.

**В области мелкой моторики**

Взрослый насыщает среду предметамиизразнообразныхматериалов (дерева, пластмассы, материи, шерсти и т. п.) различной величины и формы, ощупывание которых способствует развитию мелкой моторики ребенка, учитывая требования по обеспечению безопасности жизни и здоровья детей. Развитию мелкой моторики способствует также экспериментирование с карандашами, мелками и т. п..

**Ранний возраст (1-3 года)**

Социально-коммуникативное развитие

В области социально-коммуникативного развития основными **задачами** образовательной деятельности являются создание условий для:

– дальнейшего развития общения ребенка со взрослыми;

– дальнейшего развития общения ребенка с другими детьми;

– дальнейшего развития игры

– дальнейшего развития навыков самообслуживания.

В сфере развития общениясо взрослым

Взрослый удовлетворяет потребность ребенка в общении и социальном взаимодействии, поощряя ребенка к активной речи. Взрослый не стремится искусственно ускорить процесс речевого развития. Он играет с ребенком, используя различные предметы, при этом активные действия ребенка и взрослого чередуются; показывает образцы действий с предметами; создает предметно-развивающую среду для самостоятельной игры-исследования; поддерживает инициативу ребенка в общении и предметно-манипулятивной активности, поощряет его действия.

Способствует развитию у ребенка позитивного представления о себе и положительного самоощущения: подносит к зеркалу, обращая внимание ребенка на детали его внешнего облика, одежды; учитывает возможности ребенка, поощряет достижения ребенка, поддерживает инициативность и настойчивость в разных видах деятельности.

Взрослый способствует развитию у ребенка интереса и доброжелательного отношения к другим детям: создает безопасное пространство для взаимодействия детей, насыщая его разнообразными предметами, наблюдает за активностью детей в этом пространстве, поощряет проявление интереса детей друг к другу и просоциальное поведение, называя детей по имени, комментируя (вербализируя) происходящее. Особое значение в этом возрасте приобретает вербализация различных чувств детей, возникающих в процессе взаимодействия: радости, злости, огорчения, боли и т. п., которые появляются в социальных ситуациях. Взрослый продолжает поддерживать стремление ребенка к самостоятельности в различных повседневных ситуациях и при овладении навыками самообслуживания.

В сфере развития социальных отношений и общения со сверстниками

Взрослый наблюдает за спонтанно складывающимся взаимодействием детей между собой в различных игровых и/или повседневных ситуациях; в случае возникающих между детьми конфликтов не спешит вмешиваться; обращает внимание детей на чувства, которые появляются у них в процессе социального взаимодействия; утешает детей в случае обиды и обращает внимание на то, что определенные действия могут вызывать обиду.

В ситуациях, вызывающих позитивные чувства, взрослый комментирует их, обращая внимание детей на то, что определенные ситуации и действия вызывают положительные чувства удовольствия, радости, благодарности и т. п. Благодаря этому дети учатся понимать собственные действия и действия других людей в плане их влияния на других, овладевая таким образом социальными компетентностями.

В сфере развития игры

Взрослый организует соответствующую игровую среду, в случае необходимости знакомит детей с различными игровыми сюжетами, помогает освоить простые игровые действия (покормить куклу, помешать в кастрюльке «еду»), использовать предметы-заместители, поддерживает попытки ребенка играть в роли (мамы, дочки, врача и др.), организуют несложные сюжетные игры с несколькими детьми.

В сфере социального и эмоционального развития

Взрослый грамотно проводит адаптацию ребенка к Организации, учитывая привязанность детей к близким, привлекает родителей (законных представителей) или родных для участия и содействия в период адаптации. Взрослый, первоначально в присутствии родителей (законных представителей) или близких, знакомится с ребенком и налаживает с ним эмоциональный контакт. В период адаптации взрослый следит за эмоциональным состоянием ребенка и поддерживает постоянный контакт с родителями (законными представителями); предоставляет возможность ребенку постепенно, в собственном темпе осваивать пространство и режим Организации, не предъявляя ребенку излишних требований.

Ребенок знакомится с другими детьми. Взрослый же при необходимости оказывает ему в этом поддержку, представляя нового ребенка другим детям, называя ребенка по имени, усаживая его на первых порах рядом с собой.

Также в случае необходимости взрослый помогает ребенку найти себе занятия, знакомя его с пространством Организации, имеющимися в нем предметами и материалами. Взрослый поддерживает стремление детей к самостоятельности в самообслуживании (дает возможность самим одеваться, умываться и пр., помогает им), поощряет участие детей в повседневных бытовых занятиях; приучает к опрятности, знакомит с правилами этикета.

Познавательное развитие

В сфере познавательного развития основными **задачами** образовательной деятельности являются создание условий для:

**–** ознакомления детей с явлениями и предметами окружающего мира, овладения предметными действиями;

**–** развития познавательно-исследовательской активности и познавательных способностей.

В сфере ознакомления с окружающим миром

Взрослый знакомит детей с назначением и свойствами окружающих предметов и явлений в группе, на прогулке, в ходе игр и занятий; помогает освоить действия с игрушками-орудиями (совочком, лопаткой и пр.).

В сфере развития познавательно-исследовательской активности и познавательныхспособностей

Взрослый поощряет любознательность и исследовательскую деятельность детей, создавая для этого насыщенную предметно-развивающую среду, наполняя ее соответствующими предметами. Для этого можно использовать предметы быта – кастрюли, кружки, корзинки, пластмассовые банки, бутылки, а также грецкие орехи, каштаны, песок и воду. Взрослый с вниманием относится к проявлению интереса детей к окружающему природному миру, к детским вопросам, не спешит давать готовые ответы, разделяя удивление и детский интерес.

Речевое развитие

В области речевого развития основными **задачами** образовательной деятельности являются создание условий для:

– развития речи у детей в повседневной жизни;

– развития разных сторон речи в специально организованных играх и занятиях.

В сфере развития речи в повседневной жизни

Взрослые внимательно относятся к выражению детьми своих желаний, чувств, интересов, вопросов, терпеливо выслушивают детей, стремятся понять, что ребенок хочет сказать, поддерживая тем самым активную речь детей. Взрослый не указывает на речевые ошибки ребенка, но повторяет за ним слова правильно.

Взрослый использует различные ситуации для диалога с детьми, а также создает условия для развития общения детей между собой. Он задает открытые вопросы, побуждающие детей к активной речи; комментирует события и ситуации их повседневной жизни; говорит с ребенком о его опыте, событиях из жизни, его интересах; инициирует обмен мнениями и информацией между детьми.

В сфере развития разных сторон речи

Взрослые читают детям книги, вместе рассматривают картинки, объясняют, что на них изображено, поощряют разучивание стихов; организуют речевые игры, стимулируют словотворчество; проводят специальные игры и занятия, направленные на обогащение словарного запаса, развитие грамматического и интонационного строя речи, на развитие планирующей и регулирующей функций речи.

Художественно-эстетическое развитие

В области художественно-эстетического развития основными **задачами** образовательной деятельности являются создание условий для:

– развития у детей эстетического отношения к окружающему миру;

– приобщения к изобразительным видам деятельности;

– приобщения к музыкальной культуре;

– приобщения к театрализованной деятельности.

В сфере развития у детей эстетического отношения к окружающему миру

Взрослые привлекают внимание детей к красивым вещам, красоте природы, произведениям искусства, вовлекают их в процесс сопереживания по поводу воспринятого, поддерживают выражение эстетических переживаний ребенка.

В сфере приобщения к изобразительным видам деятельности

Взрослые предоставляют детям широкие возможности для экспериментирования с материалами – красками, карандашами, мелками, пластилином, глиной, бумагой и др.; знакомят с разнообразными простыми приемами изобразительной деятельности; поощряют воображение и творчество детей.

В сфере приобщения к музыкальной культуре

Взрослые создают в Организации и в групповых помещениях музыкальную среду, органично включая музыку в повседневную жизнь. Предоставляют детям возможность прослушивать фрагменты музыкальных произведений, звучание различных, в том числе детских музыкальных инструментов, экспериментировать с инструментами и звучащими предметами. Поют вместе с детьми песни, побуждают ритмично двигаться под музыку; поощряют проявления эмоционального отклика ребенка на музыку.

В сфере приобщения детей к театрализованной деятельности

Взрослые знакомят детей с театрализованными действиями в ходе разнообразных игр, инсценируют знакомые детям сказки, стихи, организуют просмотры театрализованных представлений. Побуждают детей принимать посильное участие в инсценировках, беседуют с ними по поводу увиденного.

Физическое развитие

В области физического развития основными **задачами** образовательной деятельности являются создание условий для:

– укрепления здоровья детей, становления ценностей здорового образа жизни;

– развития различных видов двигательной активности;

– формирования навыков безопасного поведения.

В сфере укрепления здоровья детей, становления ценностей здорового образа жизни

Взрослые организуют правильный режим дня, приучают детей к соблюдению правил личной гигиены, в доступной форме объясняют, что полезно и что вредно для здоровья.

В сфере развития различных видов двигательной активности

Взрослые организую пространственную среду с соответствующим оборудованием – как внутри помещений Организации, так и на внешней ее территории (горки, качели и т. п.) для удовлетворения естественной потребности детей в движении, для развития ловкости, силы, координации и т. п. Проводят подвижные игры, способствуя получению детьми радости от двигательной активности, развитию ловкости, координации движений, правильной осанки. Вовлекают детей в игры с предметами, стимулирующие развитие мелкой моторики.

В сфере формирования навыков безопасного поведения

Взрослые создают в Организации безопасную среду, а также предостерегают детей от поступков, угрожающих их жизни и здоровью. Требования безопасности не должны реализовываться за счет подавления детской активности и препятствования деятельному исследованию мира.

2.2.2. Дошкольный возраст

Обязательная часть

Социально-коммуникативное развитие

В области социально-коммуникативного развития ребенка в условиях информационной социализации основными ***задачами*** образовательной деятельности являются создание условий для:

– развития положительного отношения ребенка к себе и другим людям;

– развития коммуникативной и социальной компетентности, в том числе информационно-социальной компетентности;

– развития игровой деятельности;

– развития компетентности в виртуальном поиске.

В сфере развития положительного отношения ребенка к себе и другим людям

Взрослые создают условия для формирования у ребенка положительного самоощущения – уверенности в своих возможностях, в том, что он хороший, его любят.

Способствуют развитию у ребенка чувства собственного достоинства, осознанию своих прав и свобод (иметь собственное мнение, выбирать друзей, игрушки, виды деятельности, иметь личные вещи, по собственному усмотрению использовать личное время).

Взрослые способствуют развитию положительного отношения ребенка к окружающим его людям: воспитывают уважение и терпимость к другим детям и взрослым, вне зависимости от их социального происхождения, расовой и национальной принадлежности, языка, вероисповедания, пола, возраста, личностного и поведенческого своеобразия; воспитывают уважение к чувству собственного достоинства других людей, их мнениям, желаниям, взглядам.

В сфере развития коммуникативной и социальной компетентности

У детей с самого раннего возраста возникает потребность в общении и социальных контактах. Первый социальный опыт дети приобретают в семье, в повседневной жизни, принимая участие в различных семейных событиях. Уклад жизни и ценности семьи оказывают влияние на социально-коммуникативное развитие детей.

Взрослые создают в Организации различные возможности для приобщения детей к ценностям сотрудничества с другими людьми, прежде всего реализуя принципы личностно-развивающего общения и содействия, предоставляя детям возможность принимать участие в различных событиях, планировать совместную работу. Это способствует развитию у детей чувства личной ответственности, ответственности за другого человека, чувства «общего дела», понимания необходимости согласовывать с партнерами по деятельности мнения и действия. Взрослые помогают детям распознавать эмоциональные переживания и состоянияокружающих, выражать собственные переживания. Способствуют формированию у детей представлений о добре и зле, обсуждая с ними различные ситуации из жизни, из рассказов, сказок, обращая внимание на проявления щедрости, жадности, честности, лживости, злости, доброты и др., таким образом создавая условия освоения ребенком этических правил и норм поведения.

Взрослые предоставляют детям возможность выражать свои переживания, чувства, взгляды, убеждения и выбирать способы их выражения, исходя из имеющегося у них опыта. Эти возможности свободного самовыражения играют ключевую роль в развитии речи и коммуникативных способностей, расширяют словарный запас и умение логично и связно выражать свои мысли, развивают готовность принятия на себя ответственности в соответствии с уровнем развития.

Интерес и внимание взрослых к многообразным проявлениям ребенка, его интересам и склонностям повышает его доверие к себе, веру в свои силы. Возможность внести свой вклад в общее дело и повлиять на ход событий, например при участии в планировании, возможность выбора содержания и способов своей деятельности помогает детям со временем приобрести способность и готовность к самостоятельности и участию в жизни общества, что характеризует взрослого человека современного общества, осознающего ответственность за себя и сообщество.

Взрослые способствуют развитию у детей социальных навыков: при возникновении конфликтных ситуаций не вмешиваются, позволяя детям решить конфликт самостоятельно и помогая им только в случае необходимости. В различных социальных ситуациях дети учатся договариваться, соблюдать очередность, устанавливать новые контакты. Взрослые способствуют освоению детьми элементарных правил этикета и безопасного поведениядома, на улице. Создают условия для развития бережного, ответственного отношения ребенка к окружающей природе, рукотворному миру, а также способствуют усвоению детьми правил безопасного поведения, прежде всего на своем собственном примере и примере других, сопровождая собственные действия и/или действия детей комментариями.

В сфере развития игровой деятельности

Взрослые создают условия для свободной игры детей, организуют и поощряют участие детей в сюжетно-ролевых, дидактических, развивающих компьютерных играх и других игровых формах; поддерживают творческую импровизацию в игре. Используют дидактические игры и игровые приемы в разных видах деятельности и при выполнении режимных моментов.

Познавательное развитие

В области познавательного развития ребенка основными **задачами**образовательной деятельности являются создание условий для:

– развития любознательности, познавательной активности, познавательных способностей детей;

– развития представлений в разных сферах знаний об окружающей действительности, в том числе о виртуальной среде, о возможностях и рисках Интернета.

В сфере развития любознательности, познавательной активности, познавательных способностей

Взрослые создают насыщенную предметно-пространственную среду, стимулирующую познавательный интерес детей, исследовательскую активность, элементарное экспериментирование с различными веществами, предметами, материалами.

Ребенок с самого раннего возраста проявляет исследовательскую активность и интерес к окружающим предметам и их свойствам, а в возрасте 3-5 лет уже обладает необходимыми предпосылками для того, чтобы открывать явления из естественнонаучной области, устанавливая и понимая простые причинные взаимосвязи «если… то…».

Уже в своей повседневной жизни ребенок приобретает многообразный опыт соприкосновения с объектами природы – воздухом, водой, огнем, землей (почвой), светом, различными объектами живой и неживой природы и т. п. Ему нравится наблюдать природные явления, исследовать их, экспериментировать с ними. Он строит гипотезы и собственные теории, объясняющие явления, знакомится с первичными закономерностями, делает попытки разбираться во взаимосвязях, присущих этой сфере.

Возможность свободных практических действий с разнообразными материалами, участие в элементарных опытах и экспериментах имеет большое значение для умственного и эмоционально-волевого развития ребенка, способствует построению целостной картины мира, оказывает стойкий долговременный эффект. У ребенка формируется понимание, что окружающий мир полон загадок, тайн, которые еще предстоит разгадать. Таким образом, перед ребенком открывается познавательная перспектива дальнейшего изучения природы, мотивация расширять и углублять свои знания.

Помимо поддержки исследовательской активности, взрослый организует познавательные игры, поощряет интерес детей к различным развивающим играм и занятиям, например лото, шашкам, шахматам, конструированию и пр.

В сфере развития представлений в разных сферах знаний об окружающей действительности

Взрослые создают возможности для развития у детей общих представлений об окружающем мире, о себе, других людях, в том числе общих представлений в естественнонаучной области, математике, экологии. Взрослые читают книги, проводят беседы, экскурсии, организуют просмотр фильмов, иллюстраций познавательного содержания и предоставляют информацию в других формах. Побуждают детей задавать вопросы, рассуждать, строить гипотезы относительно наблюдаемых явлений, событий.

Знакомство с социокультурным окружением предполагает знакомство с названиями улиц, зданий, сооружений, организаций и их назначением, с транспортом, дорожным движением и правилами безопасности, с различными профессиями людей.

Усвоение детьми ценностей, норм и правил, принятых в обществе, лучше всего происходит при непосредственном участии детей в его жизни, в практических ситуациях, предоставляющих поводы и темы для дальнейшего обсуждения.

Широчайшие возможности для познавательного развития предоставляет свободная игра. Следуя интересам и игровым потребностям детей, взрослые создают для нее условия, поддерживают игровые (ролевые) действия, при необходимости предлагают варианты развертывания сюжетов, в том числе связанных с историей и культурой, а также с правилами поведения и ролями людей в социуме.

Участвуя в повседневной жизни, наблюдая за взрослыми, ребенок развивает математические способности и получает первоначальные представления о значении для человека счета, чисел, приобретает знания о формах, размерах, весе окружающих предметов, времени и пространстве, закономерностях и структурах. Испытывая положительные эмоции от обращения с формами, количествами, числами, а также с пространством и временем, ребенок незаметно для себя начинает еще до школы осваивать их математическое содержание.

Благодаря освоению математического содержания окружающего мира в дошкольном возрасте у большинства детей развиваются предпосылки успешного учения в школе и дальнейшего изучения математики на протяжении всей жизни. Для этого важно, чтобы освоение математического содержания на ранних ступенях образования сопровождалось позитивными эмоциями – радостью и удовольствием.

Предлагая детям математическое содержание, нужно также иметь в виду, что их индивидуальные возможности и предпочтения будут различными и поэтому освоение детьми математического содержания носит сугубо индивидуальный характер. По завершении этапа дошкольного образования между детьми наблюдается большой разброс в знаниях, умениях и навыках, касающихся математического содержания.

В соответствии с принципом интеграции образовательных областей Программа предполагает взаимосвязь математического содержания с другими разделами Программы. Особенно тесно математическое развитие в раннем и дошкольном возрасте связано с социально-коммуникативным и речевым развитием. Развитие математического мышления происходит и совершенствуется через речевую коммуникацию с другими детьми и взрослыми, включенную в контекст взаимодействия в конкретных ситуациях.

Воспитатели систематически используют ситуации повседневной жизни для математического развития, например, классифицируют предметы, явления, выявляют последовательности в процессе действий «сначала это, потом то…» (ход времени, развитие сюжета в сказках и историях, порядок выполнения деятельности и др.), способствуют формированию пространственного восприятия (спереди, сзади, рядом, справа, слева и др.) и т. п., осуществляя при этом речевое сопровождение.

Элементы математики содержатся и могут отрабатываться на занятиях музыкой и танцами, движением и спортом. На музыкальных занятиях при освоении ритма танца, при выполнении физических упражнений дети могут осваивать счет, развивать пространственную координацию. Для этого воспитателем совместно с детьми осуществляется вербализация математических знаний,например фразами «две ноги и две руки», «встать парами», «рассчитаться на первый и второй», «в команде играем вчетвером»; «выполняем движения под музыку в такт: раз, два, три, раз, два, три»; «встаем в круг» и др.

Математические элементы могут возникать в рисунках детей (фигуры, узоры), при лепке, конструировании и др. видах детской творческой активности. Воспитатели обращают внимание детей на эти элементы, проговаривая их содержание и употребляя соответствующие слова-понятия (круглый, больше, меньше, спираль – о домике улитки, квадратный, треугольный – о рисунке дома с окнами и т. п.).

У детей развивается способность ориентироваться в пространстве (право, лево, вперед, назад и т. п.); сравнивать, обобщать (различать, классифицировать) предметы; понимать последовательности, количества и величины; выявлять различные соотношения (например, больше – меньше, толще – тоньше, длиннее – короче, тяжелее – легче и др.); применять основные понятия, структурирующие время (например, до – после, вчера – сегодня – завтра, названия месяцев и дней); правильно называть дни недели, месяцы, времена года, части суток. Дети получают первичные представления о геометрических формах и признаках предметов и объектов (например, круглый, с углами, с таким-то количеством вершин и граней), о геометрических телах (например, куб, цилиндр, шар).

У детей формируются представления об использовании слов, обозначающих числа. Они начинают считать различные объекты (например, предметы, звуки и т. п.) до 10, 20 и далее, в зависимости от индивидуальных особенностей развития.

Развивается понимание соотношения между количеством предметов и обозначающим это количество числовым символом; понимание того, что число является выражением количества, длины, веса, времени или денежной суммы; понимание назначения цифр как способа кодировки и маркировки числа (например, номер телефона, почтовый индекс, номер маршрута автобуса).

Развивается умение применять такие понятия, как «больше, меньше, равно»; устанавливать соотношения (например, «как часто», «как много», «насколько больше») использовать в речи геометрические понятия (например, «треугольник, прямоугольник, квадрат, круг, куб, шар, цилиндр, точка, сторона, угол, площадь, вершина угла, грань»).

Развивается способность воспринимать «на глаз» небольшие множества до 6–10 объектов (например, при играх с использованием игральных костей или на пальцах рук).

Развивается способность применять математические знания и умения в практических ситуациях в повседневной жизни (например, чтобы положить в чашку с чаем две ложки сахара), в различных видах образовательной деятельности (например, чтобы разделить кубики поровну между участниками игры), в том числе в других образовательных областях.

Развитию математических представлений способствует наличие соответствующих математических материалов, подходящих для счета, сравнения, сортировки, выкладывания последовательностей и т. п.

Программа оставляет Организации право выбора способа формирования у воспитанников математических представлений, в том числе с учетом особенностей реализуемых основных образовательных программ, используемых вариативных образовательных программ.

Речевое развитие

В области речевого развития ребенка основными **задачами**образовательной деятельности является создание условий для:

– формирования основы речевой и языковой культуры, совершенствования разных сторон речи ребенка;

– приобщения детей к культуре чтения художественной литературы.

В сфере совершенствования разных сторон речи ребенка

Речевое развитие ребенка связано с умением вступать в коммуникацию с другими людьми, умением слушать, воспринимать речь говорящего и реагировать на нее собственным откликом, адекватными эмоциями, то есть тесно связано с социально-коммуникативным развитием. Полноценное речевое развитие помогает дошкольнику устанавливать контакты, делиться впечатлениями. Оно способствует взаимопониманию, разрешению конфликтных ситуаций, регулированию речевых действий. Речь как важнейшее средство общения позволяет каждому ребенку участвовать в беседах, играх, проектах, спектаклях, занятиях и др., проявляя при этом свою индивидуальность. Педагоги должны стимулировать общение, сопровождающее различные виды деятельности детей, например, поддерживать обмен мнениями по поводу детских рисунков, рассказов и т. д.

Овладение речью (диалогической и монологической) не является изолированным процессом, оно происходит естественным образом в процессе коммуникации: во время обсуждения детьми (между собой или со взрослыми) содержания, которое их интересует, действий, в которые они вовлечены. Таким образом, стимулирование речевого развития является сквозным принципом ежедневной педагогической деятельности во всех образовательных областях.

Взрослые создают возможности для формирования и развития звуковой культуры, образной, интонационной и грамматической сторон речи, фонематического слуха, правильного звуко- и словопроизношения, поощряют разучивание стихотворений, скороговорок, чистоговорок, песен; организуют речевые игры, стимулируют словотворчество.

В сфере приобщения детей к культуре чтения литературных произведений

Взрослые читают детям книги, стихи, вспоминают содержание и обсуждают вместе с детьми прочитанное, способствуя пониманию, в том числе на слух. Детям, которые хотят читать сами, предоставляется такая возможность.

У детей активно развивается способность к использованию речи в повседневном общении, а также стимулируется использование речи в области познавательно-исследовательского, художественно-эстетического, социально-коммуникативного и других видов развития. Взрослые могут стимулировать использование речи для познавательно-исследовательского развития детей, например отвечая на вопросы «Почему?..», «Когда?..», обращая внимание детей на последовательность повседневных событий, различия и сходства, причинно-следственные связи, развивая идеи, высказанные детьми, вербально дополняя их. Например, ребенок говорит: «Посмотрите на это дерево», а педагог отвечает: «Это береза. Посмотри, у нее набухли почки и уже скоро появятся первые листочки».

Детям с низким уровнем речевого развития взрослые позволяют отвечать на вопросы не только словесно, но и с помощью жестикуляции или специальных средств.

Речевому развитию способствуют наличие в развивающей предметно-пространственной среде открытого доступа детей к различным литературным изданиям, предоставление места для рассматривания и чтения детьми соответствующих их возрасту книг, наличие других дополнительных материалов, например плакатов и картин, рассказов в картинках, аудиозаписей литературных произведений и песен, а также других материалов.

Программа оставляет Организации право выбора способа речевого развития детей, в том числе с учетом особенностей реализуемых основных образовательных программ, используемых вариативных образовательных программ и других особенностей реализуемой образовательной деятельности.

Художественно-эстетическое развитие

В области художественно-эстетического развития ребенка основными **задачами**образовательной деятельности являются создание условий для:

– развития у детей интереса к эстетической стороне действительности, ознакомления с разными видами и жанрами искусства (словесного, музыкального, изобразительного), в том числе народного творчества;

– развития способности к восприятию музыки, художественной литературы, фольклора;

– приобщения к разным видам художественно-эстетической деятельности, развития потребности в творческом самовыражении, инициативности и самостоятельности в воплощении художественного замысла.

В сфере развития у детей интереса к эстетической стороне действительности, ознакомления с разными видами и жанрами искусства, в том числе народного творчества

Программа относит к образовательной области художественно-эстетического развития приобщение детей к эстетическому познанию и переживанию мира, к искусству и культуре в широком смысле, а также творческую деятельность детей в изобразительном, пластическом, музыкальном, литературном и др. видах художественно-творческой деятельности.

Эстетическое отношение к мируопирается прежде всего на восприятие действительности разными органами чувств. Взрослые способствуют накоплению у детей сенсорного опыта, обогащению чувственных впечатлений, развитию эмоциональной отзывчивости на красоту природы и рукотворного мира, сопереживания персонажам художественной литературы и фольклора.

Взрослые знакомят детей с классическими произведениями литературы, живописи, музыки, театрального искусства, произведениями народного творчества, рассматривают иллюстрации в художественных альбомах, организуют экскурсии на природу, в музеи, демонстрируют фильмы соответствующего содержания, обращаются к другим источникам художественно-эстетической информации.

В сфере приобщения к разным видам художественно-эстетической деятельности, развития потребности в творческом самовыражении, инициативности и самостоятельности в воплощении художественного замысла

Взрослые создают возможности для творческого самовыражениядетей: поддерживают инициативу, стремление к импровизации при самостоятельном воплощении ребенком художественных замыслов; вовлекают детей в разные виды художественно-эстетической деятельности, в сюжетно-ролевые и режиссерские игры, помогают осваивать различные средства, материалы, способы реализации замыслов.

В изобразительной деятельности (рисовании, лепке) ихудожественном конструировании взрослые предлагают детям экспериментировать с цветом, придумывать и создавать композицию; осваивать различные художественные техники, использовать разнообразные материалы и средства.

В музыкальной деятельности (танцах, пении, игре на детских музыкальных инструментах) – создавать художественные образы с помощью пластических средств, ритма, темпа, высоты и силы звука.

В театрализованной деятельности, сюжетно-ролевой и режиссерской игре – языковыми средствами, средствами мимики, пантомимы, интонации передавать характер, переживания, настроения персонажей.

Физическое развитие

В области физического развития ребенка основными **задачами**образовательной деятельности являются создание условий для:

– становления у детей ценностей здорового образа жизни;

– развития представлений о своем теле и своих физических возможностях;

– приобретения двигательного опыта и совершенствования двигательной активности;

–формирования начальных представлений о некоторых видах спорта, овладения подвижными играми с правилами.

В сфере становления у детей ценностей здорового образа жизни

Взрослые способствуют развитию у детей ответственного отношения к своему здоровью. Они рассказывают детям о том, что может быть полезно и что вредно для их организма, помогают детям осознать пользу здорового образа жизни, соблюдения его элементарных норм и правил, в том числе правил здорового питания, закаливания и пр. Взрослые способствуют формированию полезных навыков и привычек, нацеленных на поддержание собственного здоровья, в том числе формированию гигиенических навыков. Создают возможности для активного участия детей в оздоровительных мероприятиях.

В сфере совершенствования двигательной активности детей, развития представлений о своем теле и своих физических возможностях, формировании начальных представлений о спорте

Взрослые уделяют специальное внимание развитию у ребенка представлений о своем теле, произвольности действий и движений ребенка.

Для удовлетворения естественной потребности детей в движении взрослые организуют пространственную среду с соответствующим оборудованием как внутри помещения так и на внешней территории (горки, качели и т. п.), подвижные игры (как свободные, так и по правилам), занятия, которые способствуют получению детьми положительных эмоций от двигательной активности, развитию ловкости, координации движений, силы, гибкости, правильного формирования опорно-двигательной системы детского организма.

Взрослые поддерживают интерес детей к подвижным играм, занятиям на спортивных снарядах, упражнениям в беге, прыжках, лазании, метании и др.; побуждают детей выполнять физические упражнения, способствующие развитию равновесия, координации движений, ловкости, гибкости, быстроты, крупной и мелкой моторики обеих рук, а также правильного не наносящего ущерба организму выполнения основных движений.

Взрослые проводят физкультурные занятия, организуют спортивные игры в помещении и на воздухе, спортивные праздники; развивают у детей интерес к различным видам спорта, предоставляют детям возможность кататься на коньках, лыжах, ездить на велосипеде, плавать, заниматься другими видами двигательной активности.

**2.2.3. Часть, формируемая участниками образовательных отношений**

**Образовательная область «Социально - коммуникативное развитие»**

Направления развития

*Моя семья*

1. Формировать познавательный интерес к истории своей семьи, ее родословной.
2. Воспитывать чувство родовой чести, привязанности, сопричастности к общим делам, любви и уважения к членам семьи.

*Моя малая Родина*

1. Развивать у детей интерес к родному посёлку,району: к улицам, районам, достопримечательностям: культурных учреждениях, промышленных центров, памятников зодчества, архитектуре, истории, событиям прошлого и настоящего; к символике (герб, флаг, гимн), традициям.

2. Развивать способность чувствовать красоту природы, архитекту­ры своей малой родины и эмоционально откликаться на нее.

1. Содействовать становлению желания принимать участие в тра­дициях посёлка, района, сельчан, культурных мероприятиях, социальных, природоохранных акциях.
2. Развивать чувство гордости, бережное отношение к родному посёлку, району.
3. Расширять представления детей о том, что делает малую родину красивым.
4. Познакомить детей с жизнью и творчеством некоторых знаме­нитых людей своего посёлка, района.

*Мой край – земля Дона*

1. Развивать у детей интерес к родному краю как части России: культуре, истории зарождения и развития своего края; к людям, прославившим свой край в истории его становления; к людям разных национальностей, живущих в родном крае.
2. Раз­вивать интерес и уважение к деятельности взрослых на благо родного края, стремление участвовать в совместной со взрослыми деятельности социальной направленности.
3. Воспитывать патриотические и гражданские чувства: чувство восхищения достижениями человечества; чувство гордости от осознания принадлежности к носителям традиций и культуры своего края; уважительное отношение к историческим личностям, памятникам истории.
4. Развивать представления детей об особенностях (внешний облик, национальные костюмы, жилища, тра­диционные занятия) и культурных традициях представителей разных национальностей жителей родного края – Донского края (казачество).
5. Воспитывать чувство привязанности ребенка к родному краю, уважение к культурным традициям своего и других народов.
6. Развивать интерес детей к природным богатствам родного края, стремление сохранять их.

**Образовательная область «Познавательное развитие»**

Направления развития

История Дона. История казачества

Известные люди посёлка, района, области.

**Образовательная область «Речевое развитие»**

Направления развития

Особенности устной речи различных этносов, населяющих ростовскую область. Современная и древняя культура Дона: этнические языки. Особенности устной речи тех этносов, с которыми осуществляется общение.

Правила уважительного отношения к людям, независимо от их возраста, пола, национальной принадлежности, вероисповедания, уровня образования, социального происхождения и профессиональной деятельности. Правила этикета. Нормы и правила этикета в различных культурах.

Обсуждение реальных специально созданных проблемных ситуаций, связанных с решением проблем межэтнического взаимодействия, в целях воспитания этно-толерантного отношения к людям (детям и взрослым) различных рас и национальностей.

Метод проектов углубляющий интерес ребенка к этнической проблематике, мотивирующий к самостоятельному поиску информации. Темы (примерные) проектной деятельности: «Собирание коллекций», «Создание мини-музея», «Создание альбома «Мы разные, мы вместе» с рисунками и рассказами детей различной этнической принадлежности, посещающих одну группу детского сада.

Условия для формирования у ребенка умения общаться и организовывать разные виды деятельности с детьми другой национальности, в том числе с теми, для кого русский язык не родной.

Участие детей, родителей и педагогов в социально-значимых событиях, происходящих в поселке: чествование ветеранов, социальные акции и прочее

**Образовательная область «Художественно – эстетическое развитие»**

Направления развития

Народные промыслы и ремесла Дона.Традиционные изделия мастеров-ремесленников Дона, их разнообразие, национальный колорит.

Домашняя утварь. Выставка народно-прикладного искусства.

**Образовательная область «Физическое развитие»**

Направления развития

- развитие детской фантазии, детской творческой выдумки.

- закрепляют навыки ловкости, развивают сообразительность и наблюдательность.

- знакомят детей с окружающей средой.

- развитию двигательных качеств, способностей детей, психических процессов и качеств личности.

- удовлетворяют двигательную потребность ребенка в движении, повышают функциональные возможности детского организма.

- воспитывают нравственные и волевые качества, интерес к занятиям физическими упражнениями.

**2.3. Взаимодействие взрослых с детьми.**

Взаимодействие взрослых с детьми является важнейшим фактором развития ребенка и пронизывает все направления образовательной деятельности.

**Способы направления поддержки детской инициативы.**

Программа обеспечивает полноценное развитие личности детей во всех основных образовательных областях, а именно: в сферах социально-коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического и физического развития личности детей на фоне их эмоционального благополучия и положительного отношения к миру, к себе и к другим людям. Указанные требования направлены на создание социальной ситуации развития для участников образовательных отношений, включая создание образовательной среды, которая:

1) гарантирует охрану и укрепление физического и психического здоровья детей;

2) обеспечивает эмоциональное благополучие детей;

3) способствует профессиональному развитию педагогических работников;

4) создает условия для развивающего вариативного дошкольного образования;

5) обеспечивает открытость дошкольного образования;

6) создает условия для участия родителей (законных представителей) в образовательной деятельности.

Условия, необходимые для создания социальной ситуации развития детей, соответствующей специфике дошкольного возраста, предполагают:

1) обеспечение эмоционального благополучия через:

-непосредственное общение с каждым ребенком;

-уважительное отношение к каждому ребенку, к его чувствам и потребностям;

2) поддержку индивидуальности и инициативы детей через:

-создание условий для свободного выбора детьми деятельности, участников совместной деятельности;

-создание условий для принятия детьми решений, выражения своих чувств и мыслей;

-недирективную помощь детям, поддержку детской инициативы и самостоятельности в разных видах деятельности (игровой, исследовательской, проектной, познавательной и т.д.);

3) установление правил взаимодействия в разных ситуациях:

-создание условий для позитивных, доброжелательных отношений между детьми, в том числе принадлежащими к разным национально-культурным, религиозным общностям и социальным слоям, а также имеющими различные (в том числе ограниченные) возможности здоровья;

-развитие коммуникативных способностей детей, позволяющих разрешать конфликтные ситуации со сверстниками;

-развитие умения детей работать в группе сверстников;

4) построение вариативного развивающего образования, ориентированного на уровень развития, проявляющийся у ребенка в совместной деятельности со взрослым и более опытными сверстниками, но не актуализирующийся в его индивидуальной деятельности (далее - зона ближайшего развития каждого ребенка), через:

-создание условий для овладения культурными средствами деятельности;

-организацию видов деятельности, способствующих развитию мышления, речи, общения, воображения и детского творчества, личностного, физического и художественно-эстетического развития детей;

-поддержку спонтанной игры детей, ее обогащение, обеспечение игрового времени и пространства;

-оценку индивидуального развития детей;

5) взаимодействие с родителями (законными представителями) по вопросам образования ребенка, непосредственного вовлечения их в образовательную деятельность, в том числе посредством создания образовательных проектов совместно с семьей на основе выявления потребностей и поддержки образовательных инициатив семьи.

Направления поддержки детской инициативы

Основная роль воспитателя - организация ситуаций для познания детьми отношений между предметами, когда ребенок сохраняет в процессе обучения чувство комфортности и уверенности в собственных силах;

- психологическая перестройка позиции педагога на личностно-ориентированное взаимодействие с ребенком в процессе обучения, содержанием которого является формирование у детей средств и способов приобретения знаний в ходе специально организованной самостоятельной деятельности;

- фиксация успеха, достигнутого ребенком, его аргументация создает положительный эмоциональный фон для проведения обучения, способствует возникновению познавательного интереса.

- развитие инициативности начинается с раннего возраста через вовлечение детей в самостоятельное выполнение доступных им задач

- развитие самостоятельности в организации деятельности, умения, обеспечивающие достижения целей без помощи других людей

- формирование интереса к творческому самовыражению, через различные виды двигательной деятельности

- создание условий для свободного выбора детьми деятельности, участников совместной деятельности

**Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик.**

**Игровая деятельность** – форма активности ребенка, направленная не на результат, а на процесс действия и способы его осуществления, характеризующаяся принятием ребенком условной (в отличие от его реальной жизненной) позиции.

Виды игровой деятельности:

Творческие игры:

- режиссерские (на основе готового содержания, предложенного взрослым; по мотивам литературных произведений; с сюжетами, самостоятельно придуманными детьми);

- сюжетно-ролевые;

- игры-драматизации;

- театрализованные;

- игры со строительным материалом (со специально созданным материалом: напольным и настольным строительным материалом, строительными наборами, конструкторами и т.п.; с природным материалом; с бросовым материалом);

- игра-фантазирование;

- импровизационные игры-этюды.

Игры с правилами:

- дидактические (по содержанию: математические, речевые, экологические; по дидактическому материалу: игры с предметами, настольно-печатные, словесные (игры-поручения, игры-беседы, игры-путешествия, игры-предположения, игры-загадки);

- подвижные (по степени подвижности: малой, средней и большой подвижности; по преобладающим движениям: игры с прыжками, с бегом, лазаньем и т.п.; по предметам: игры с мячом, с обручем, скакалкой и т.д.);

- развивающие;- музыкальные;- компьютерные (основанные на сюжетах художественных произведений; стратегии; обучающие).

**Познавательно-исследовательская деятельность** – форма активности ребенка, направленная на познание свойств и связей объектов и явлений, освоение способов познания, способствующая формированию целостной картины мира.

Виды познавательно-исследовательской деятельности:

- экспериментирование;

- исследование;

- моделирование: замещение, составление моделей, деятельность с использованием моделей; по характеру моделей: предметное моделирование, знаковое моделирование, мысленное моделирование.

**Коммуникативная деятельность** – форма активности ребенка, направленная на взаимодействие с другим человеком как субъектом, потенциальным партнером по общению, предполагающая согласование и объединение усилий с целью налаживания отношений и достижения общего результата.

Формы общения с взрослым:

- ситуативно-деловое;

- внеситуативно-познавательное;

- внеситуативно-личностное.

Формы общения со сверстником:

- эмоционально-практическое;

- внеситуативно-деловое;

- ситуативно-деловое.

**Двигательная деятельность** – форма активности ребенка, позволяющая ему решать двигательные задачи путем реализации двигательной функции.

Гимнастика:

- основные движения (ходьба, бег, метание, прыжки, лазанье, равновесие);

- строевые упражнения;

- танцевальные упражнения.

- с элементами спортивных игр:

- летние виды спорта;

- зимние виды спорта.

Игры:

- подвижные - с элементами спорта.

Простейший туризм. Катание на самокате, санках, велосипеде и др.

Трудовая деятельность – это форма активности ребенка, требующая приложения усилий для удовлетворения физиологических и моральных потребностей и приносящая конкретный результат, который можно увидеть/потрогать/почувствовать.

Виды трудовой деятельности:

- самообслуживание;

- хозяйственно-бытовой труд;

- труд в природе;

- ручной труд.

**Продуктивная деятельность** (конструирование и изобразительная деятельность) – форма активности ребенка, в результате которой создается материальный или идеальный продукт.

Виды продуктивной деятельности:

Рисование, лепка, аппликация:

- предметные;- сюжетные;- декоративные.

Художественный труд:

- аппликация;- конструирование из бумаги.

Конструирование:

- из строительных материалов;

- из коробок, катушек и другого бросового материала;

- из природного материала.

**Музыкально-художественная деятельность** – это форма активности ребенка, дающая ему возможность выбирать наиболее близкие и успешные в реализации позиции: слушателя, исполнителя, сочинителя.

Виды музыкально-художественной деятельности:

- восприятие музыки (вокальное, инструментальное).

- исполнительство (вокальное, инструментальное): пение, музыкально-ритмические движения, игра на детских музыкальных инструментах;

- творчество (вокальное, инструментальное): пение, музыкально-ритмические движения, музыкально-игровая деятельность, игра на музыкальных инструментах.

Восприятие художественной литературы – форма активности ребенка, предполагающая не пассивное созерцание, а деятельность, которая воплощается во внутреннем содействии, сопереживании героям, в воображаемом перенесении на себя событий, «мысленном действии», в результате чего возникает эффект личного присутствия, личного участия в событиях.

Виды восприятия художественной литературы:

- чтение (слушание);- обсуждение (рассуждение);- рассказывание (пересказывание), декламация;

- разучивание; ситуативный разговор.

**2.4. Взаимодействие педагогического коллектива с семьями дошкольников**

**Цели и задачи партнерства с родителями(законными представителями)**

Семья является институтом первичной социализации и образования, который оказывает большое влияние на развитие ребенка в младенческом, раннем и дошкольном возрасте. Поэтому педагогам, реализующим образовательные программы дошкольного образования, необходимо учитывать в своей работе такие факторы, как условия жизни в семье, состав семьи, ее ценности и традиции, а также уважать и признавать способности и достижения родителей(законных представителей) в деле воспитания и развития их детей.

В современных условиях дошкольное образовательное учреждение является единственным общественным институтом, регулярно и неформально взаимодействующим с семьей, то есть имеющим возможность оказывать на неё определенное влияние.

В основу совместной деятельности семьи и дошкольного учреждения заложены следующие принципы:

* единый подход к процессу воспитания ребёнка;
* открытость дошкольного учреждения для родителей;
* взаимное доверие во взаимоотношениях педагогов и родителей;
* уважение и доброжелательность друг к другу;
* дифференцированный подход к каждой семье;
* равно ответственность родителей и педагогов.

На сегодняшний день в дошкольной группе осуществляется интеграция общественного и семейного воспитания дошкольников со следующими категориями родителей:

- с семьями воспитанников;

- с родителями будущих воспитанников.

**Задачи**:

1. формирование психолого- педагогических знаний родителей;
2. приобщение родителей к участию в жизни дошкольной группы;
3. оказание помощи семьям воспитанников в развитии, воспитании и обучении детей;
4. изучение и пропаганда лучшего семейного опыта.

**Система взаимодействия с родителями включает:**

* ознакомление родителей с результатами работы дошкольной группы на общих родительских собраниях, анализом участия родительской общественности в жизни дошкольной группы;
* ознакомление родителей с содержанием работы дошкольной группы, направленной на физическое, психическое и социальное развитие ребенка;
* участие в составлении планов: спортивных и культурно-массовых мероприятий, работы родительского комитета
* целенаправленную работу, пропагандирующую общественное дошкольное воспитание в его разных формах;
* обучение конкретным приемам и методам воспитания и развития ребенка в разных видах детской деятельности на семинарах-практикумах, консультациях и открытых занятиях

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| *Реальное участие родителей*  *в жизни ДОУ* | *Формы участия* | *Периодичность*  *сотрудничества* |
| В проведении мониторинговых исследований | -Анкетирование  - Социологический опрос  -Интервьюирование  - «Родительская почта» | 3-4 раза в год  По мере необходимости  1 раз в квартал |
| В создании условий | - Участие в субботниках по благоустройству территории;  -Помощь в создании предметно-развивающей среды;  -Оказание помощи в ремонтных работах; | 2 раза в год  Постоянно  ежегодно |
| В управлении ДОУ | - участие в работе родительского комитета. | По плану |
| В просветительской деятельности, направленной на повышение педагогической культуры, расширение информационного поля родителей | -Наглядная информация (стенды, папки-передвижки, семейные и групповые фотоальбомы, фоторепортажи «Фото-сушка», «Копилка добрых дел», «Мы благодарим»;  -Памятки;  -Консультации, семинары, семинары-практикумы, конференции;  - Распространение опыта семейного воспитания;  -Родительские собрания;  - Выпуск газеты для родителей «Штаны на лямках», «К ребенку с добром»; | 1 раз в квартал  Обновление постоянно  1 раз в месяц  По годовому плану  1 раз в квартал  1 раз в квартал |
| В воспитательно-образовательном процессе дошкольной группы, направленном на установление сотрудничества и партнерских отношений  с целью вовлечения родителей в единое образовательное пространство | -Дни открытых дверей.  - Дни здоровья.  - Недели творчества  - Совместные праздники, развлечения.  -Встречи с интересными людьми  - Устный журнал;  - Участие в творческих выставках, смотрах-конкурсах  - Мероприятия с родителями в рамках проектной деятельности | 2 раза в год  1 раз в квартал  2 раза в год  По плану  По плану  1 раз в квартал  Постоянно по годовому плану  2-3 раза в год  1 раз в год |

**2.5. Программа коррекционно-развивающей работы с детьми с ограниченными возможностями здоровья**

В списочном составе дошкольной группы МБОУ Суховской СОШ отсутствуют дети с ОВЗ. При поступлении детей с ОВЗ, образовательная программа корректируется,осуществляется реализация адаптированных основных образовательных программ дошкольного образования.

При составлении адаптированной образовательной программы коллектив ориентируется:

– на формирование личности ребенка с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов обучения и воспитания;

– на создание оптимальных условий совместного обучения детей с ОВЗ и их нормально развивающихся сверстников с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приемов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагогов-психологов, учителей-логопедов, учителей-дефектологов;

– на личностно-ориентированный подход к организации всех видов детской деятельности и целенаправленное формирование ориентации в текущей ситуации, принятие решения, формирование образа результата действия, планирование, реализацию программы действий, оценку результатов действия, осмысление результатов.

В течение месяца с момента начала посещения группы (продолжения посещения после летнего периода) осуществляется педагогическая и психологическая диагностика, в том числе ребенка с ОВЗ. Результаты проведенного обследования развития ребенка используются для составления адаптированной образовательной программы, выстраиваемой на основе основной образовательной программы группы путем применения адекватных способов индивидуализации и создания специальных условий ее реализации.

В адаптированной образовательной программе определяется специфическое для ребенка с ОВЗ соотношение форм и видов деятельности, индивидуализированный объем и глубина содержания, специальные психолого-педагогические технологии, учебно-методические материалы и технические средства, содержание работы тьютора.

Адаптированная образовательная программа обсуждается и реализуется с участием родителей (законных представителей) ребенка. В ее структуру, в зависимости от психофизического развития и возможностей ребенка, структуры и тяжести недостатков, интегрируются необходимые модули коррекционных программ, комплексов методических рекомендаций по проведению занятий с детьми с ОВЗ и т. д.

Реализация адаптированной образовательной программы ребенка с ОВЗ строится с учетом:

– особенностей и содержания взаимодействия с родителями (законными представителями) на каждом этапе включения;

– особенностей и содержания взаимодействия между сотрудниками Организации;

– вариативности и технологий выбора форм и методов подготовки ребенка с ОВЗ к включению;

– критериев готовности ребенка с ОВЗ к продвижению по этапам инклюзивного процесса;

– организации условий для максимального развития и эффективной адаптации ребенка в инклюзивной группе.

Координация реализации программ образования осуществляется на заседаниях психолого-медико-педагогического консилиума МБОУ Суховской СОШ с участием всех педагогов и специалистов, задействованных в реализации образовательных программ.

**Специальные условия для получения образования детьми с ограниченными возможностями здоровья**

1. Механизмы адаптации Программы для детей с ограниченными возможностями здоровья:

использование специальных методов и приёмов обучения и воспитания для детей с ЗПР и НОДа:

* индивидуальный подход;
* использование практических и наглядных методов, формирующих сенсомоторную основу представлений и понятий о познавательной действительности, дополнением к этим методам являются словесные методы;
* практически-действенные методы воспитания: приучение, упражнение, воспитывающие ситуации, игра, ручной труд, изобразительная и художественная деятельность. Эти методы необходимо сочетать с различными информационными методами. Ценным является опора на визуальную информацию, сопровождаемую комментариями, разъяснениями педагога, использование примеров из окружающей ребенка жизни, личного опыта педагога;
* различные виды игр для формирования личности ребенка, его взаимоотношений с окружающими, для коррекции познавательных, эмоциональных, волевых процессов, общения;
* комплекс учебно-игровых занятий;
* предотвращение наступления утомляемости;
* активизация познавательной деятельности;
* проведение подготовительных занятий;
* обогащение знаниями об окружающем мире;
* внимание на коррекцию всех видов деятельности;
* проявление педагогического такта.

2. Использование специальных образовательных программ и методов, специальных методических пособий и дидактических материалов.

Программно-методическое обеспечение дошкольного образования детей c ЗПР и НОДа

|  |  |
| --- | --- |
| **Название Программы** | **Аннотация** |
| Подготовка к школе детей с задержкой психического развития. Книга 1/Под. Общей ред. С.Г. Шевченко. – М.: Школьная Пресса, 2003. – 96с. | Пособие разработано по заказу Мин. образования РФ. В первой книге раскрываются вопросы организации коррекционно-развивающего воспитания и обучения старших дошкольников с ЗПР, представлены программы по ознакомлению детей с окружающим миром и развитию речи, по ознакомлению с художественной литературой, по развитию речевого (фонематического) восприятия и подготовке к обучению грамоте, по развитию элементарных математических представлений. Программы построены на основе преемственных связей между дошкольным и начальным звеньями системы непрерывного образования, прошли многолетнюю апробацию. |
| Подготовка к школе детей с задержкой психического развития. Книга 2/Под. Общей ред. С.Г. Шевченко. – М.: Школьная Пресса, 2004. – 112с. | Пособие разработано по заказу Министерства образования РФ. Вторая часть содержит примерное тематическое планирование занятий с детьми 5-6 и 6-7 лет по ознакомлению с окружающим миром и развитию речи, ознакомлению с художественной литературой, развитию фонематического восприятия и подготовке к обучению грамоте, развитию элементарных математических представлений.  Для педагогов-дефектологов, воспитателей дошкольных образовательных учреждений. |
| Филичева Т.Б., Чиркина Г.В., Программа логопедической работы по преодолению общего недоразвития речи у детей с ОНР // в сб. Филичева Т.Б., Чиркина Г.В., Программы дошкольных образовательных учреждений компенсирующего вида для детей с нарушениями речи. – М.: Просвещение, 2009. | В содержании логопедических программ учтены общие и специфические особенности психического развития детей дошкольного возраста, новые вариативные формы организации ранней коррекции отклонений речевого развития, а также необходимость взаимодействия целей и задач дифференцированного и интегрированного обучения и воспитания детей с разными проявлениями речевой патологии. |
| Смирнова И.А. «Специальное образование дошкольников с ДЦП» | Пособие разработано по заказу Министерства образования РФ. В содержании программы учтены общие и специфические особенности психического и физического развития детей дошкольного возраста с нарушением опорно-двигательного аппарата. |

3. Проведение групповых и индивидуальных коррекционных занятий.

Еще одним условием успешного обучения детей с ОВЗ является организация групповых и индивидуальных занятий, которые дополняют коррекционно-развивающую работу, и направлены на преодоление специфических трудностей и недостатков, характерных для учащихся с ОВЗ.

*Цель коррекционно-развивающих занятий* – коррекция недостатков познавательной и эмоционально-личностной сферы детей средствами изучаемого материала.

*Задачи,* решаемые на коррекционно-развивающих занятиях: создание условий для развития сохранных функций; формирование положительной мотивации к обучению; повышение уровня общего развития, восполнение пробелов предшествующего развития и обучения; коррекция отклонений в развитии познавательной и эмоционально-личностной сферы; формирование механизмов волевой регуляции в процессе осуществления заданной деятельности; воспитание умения общаться, развитие коммуникативных навыков.

Занятия строятся с учетом основных принципов коррекционно-развивающего обучения:

*Принцип системности* коррекционных (исправление или сглаживание отклонений и нарушений развития, преодоление трудностей развития), профилактических (предупреждение отклонений и трудностей в развитии) и развивающих (стимулирование, обогащение содержания развития, опора на зону ближайшего развития) задач***.***

*Принцип единства диагностики и коррекции* реализуется в двух аспектах.

1. Началу коррекционной работы должен предшествовать этап комплексного диагностического обследования, позволяющий выявить характер и интенсивность трудностей развития, сделать заключение об их возможных причинах и на основании этого заключения строить коррекционную работу, исходя из ближайшего прогноза развития (совместно с психологом).
2. Реализация коррекционно-развивающей работы требует от педагога постоянного контроля динамики изменений личности, поведения и деятельности, эмоциональных состояний, чувств и переживаний ребенка. Такой контроль позволяет вовремя вносить коррективы в коррекционно-развивающую работу.

*Деятельностный принцип коррекции* определяет тактику проведения коррекционной работы через активизацию деятельности каждого ребенка, в ходе которой создается необходимая основа для позитивных сдвигов в развитии личности.

*Учет индивидуальных особенностей личности* позволяет наметить программу оптимизации в пределах психофизических особенностей каждого ребенка. Коррекционная работа должна создавать оптимальные возможности для индивидуализации развития.

*Принцип динамичности восприятия* заключается в разработке таких заданий, при решении которых возникают какие-либо препятствия. Их преодоление способствует развитию учащихся, раскрытию возможностей и способностей. Каждое задание должно проходить ряд этапов от простого к сложному. Уровень сложности должен быть доступен конкретному ребенку. Это позволяет поддерживать интерес к работе и дает возможность испытать радость преодоления трудностей.

*Принцип продуктивной обработки информации* заключается в организации обучения таким образом, чтобы у воспитанников развивался навык переноса обработки информации, следовательно - механизм самостоятельного поиска, выбора и принятия решения.

*Принцип учета эмоциональной окрашенности материала* предполагает, чтобы игры, задания и упражнения создавали благоприятный, эмоциональный фон, стимулировали положительные эмоции.

Коррекционные занятия проводятся по мере выявления педагогом и психологом индивидуальных пробелов в их развитии и обучении. Коррекционная работа осуществляется в рамках целостного подхода к воспитанию и развитию ребенка. В связи с этим, работа в часы индивидуальных и групповых занятий должна быть ориентирована на общее развитие, а не на тренировку отдельных психических процессов или способностей. Планируется не столько достижение отдельного результата, сколько создание условий для развития ребенка.

4. Осуществление квалифицированной коррекции нарушения развития.

В МБОУ Суховской СОШ предусмотрено наличие специалиста - педагог-психолог.

Педагог-психолог на основе собственно психологических исследований совместно со специалистами психолого-медико-педагогического консилиума:

- устанавливает актуальный уровень когнитивного развития ребенка, определяет зону ближайшего развития;

- выявляет особенности эмоционально-волевой сферы, личностные особенности детей, характер взаимодействия со сверстниками, родителями и другими взрослыми;

- определяет направление, характер и сроки коррекционно-развивающей работы с ребенком (детьми);

- ставит и решает задачи гуманизации социальной микросреды, в которой обучается (или будет обучаться) ребенок;

- помогает специалистам наладить конструктивное взаимодействие с родителями ребенка с ОВЗ;

- повышает психологическую компетентность воспитателей, других специалистов, а также родителей;

- проводит консультирование воспитателей, родителей;

- проводит работу по профилактике и преодолению конфликтных ситуаций и т. д.

Деятельности психолого-медико-педагогического консилиума ОУ.

Содержание коррекционной работы реализуется в деятельности психолого-медико-педагогического консилиума. Деятельность ПМПк     направлена на осуществление индивидуально ориентированной психолого - медико - педагогической помощи детям с ограниченными возможностями здоровья с учетом особенностей психофизического развития и индивидуальных возможностей детей (в соответствии с рекомендациями психолого – медико педагогической комиссии).

С целью эффективной организации работы психолого – медико-педагогического консилиума на основе межпрофессионального взаимодействия специалистов: медицинских работников, учителя-логопеда, педагога-психолога, музыкального руководителя, инструктора по физическому воспитанию разработан «План работы психолого-медико-педагогического консилиума». Индивидуальное психолого-педагогическое сопровождение детей проводится на занятиях учителя-дефектолога, педагога – психолога.

Со всеми родителями (законными представителями) воспитанников заключаются договорыо его психолого-медико-педагогическом обследовании и сопровождении.

ПМПк начинает свою работу в следующих случаях:

- выявление проблем в ходе массовой диагностики;

- обращение родителей (законных представителей) за консультациями;

- обращение специалистов и администрации дошкольного учреждения.

Обследование ребенка проводится каждым специалистом индивидуально. По результатам обследования специалистами составляются заключения, на основании полученных данных коллегиально составляются заключение консилиума и рекомендации о воспитательно-образовательном маршруте сопровождения ребенка с учетом его индивидуальных возможностей и способностей.

Коллегиальное заключение ПМПк доводятся до сведения родителей в доступной форме, предложенные рекомендации реализуются только с их согласия.

Эффективным взаимодействием специалистов является:

- своевременное выявление, комплексное обследование проблем детей дошкольного возраста, определение стратегии обучения и коррекции в соответствии с их индивидуальными возможностями;

- профилактика физических, интеллектуальных и эмоционально-личностных перегрузок, организация оздоровительных мероприятий;

- реализация индивидуального образовательного маршрута с учетом рекомендаций специалистов;

- повышение компетентности специалистов в смежных с основной профессиональной деятельностью направления

**III. Организационный раздел**

**3.1. Психолого-педагогические условия, обеспечивающие развитие ребенка**

Программа предполагает создание следующих психолого-педагогических условий, обеспечивающих развитие ребенка в соответствии с его возрастными и индивидуальными возможностями и интересами.

***1. Личностно-порождающее взаимодействие взрослых с детьми,***предполагающее создание таких ситуаций, в которых каждому ребенку предоставляется возможность выбора деятельности, партнера, средств и пр.; обеспечивается опора на его личный опыт при освоении новых знаний и жизненных навыков.

***2. Ориентированность педагогической оценки на относительные показатели детской успешности,*** то есть сравнение нынешних и предыдущих достижений ребенка, стимулирование самооценки.

***3. Формирование игры*** как важнейшего фактора развития ребенка.

***4. Создание развивающей образовательной среды,*** способствующей физическому, социально-коммуникативному, познавательному, речевому, художественно-эстетическому развитию ребенка и сохранению его индивидуальности.

***5. Сбалансированность репродуктивной***(воспроизводящей готовый образец) ***и продуктивной*** (производящей субъективно новый продукт) ***деятельности,*** то есть деятельности по освоению культурных форм и образцов и детской исследовательской, творческой деятельности; совместных и самостоятельных, подвижных и статичных форм активности.

***6. Участие семьи*** как необходимое условие для полноценного развития ребенка дошкольного возраста.

***7. Профессиональное развитие педагогов,*** направленное на развитие профессиональных компетентностей, в том числе коммуникативной компетентности и мастерства мотивирования ребенка, а также владения правилами безопасного пользования Интернетом, предполагающее создание сетевого взаимодействия педагогов и управленцев, работающих по Программе.

**3.2. Организация развивающей предметно-пространственной среды**

При организации образовательного пространства учитываются требования п.3.3 ФГОС ДО:

трансформируемость среды; полифункциональность материалов; вариативность; доступность;

безопасность.

Развивающая образовательная среда организована в соответствии с основными направлениями развития детей согласно требованиям к условиям реализации основной общеобразовательной программы дошкольного образования и нормам СанПиН 2.4.1.3049-13, соответствует правилам пожарной безопасности.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Помещение**  Физкультурн. зал | **Вид деятельности, процесс** | **Участники** |
| Образовательная область "Художественно-эстетическое развитие" | Воспитатель, все дети разновозрастной дошкольной группы |
| Праздники, развлечения, концерты, театры | Воспитатель, все дети разновозрастной дошкольной группы |
|  |  |
| Театральная деятельность | Воспитатель, все дети разновозрастной дошкольной группы, родители |
| Утренняя гимнастика | Воспитатель, все дети разновозрастной дошкольной группы |
| Образовательная область "Физическое развитие" | Воспитатель, все дети разновозрастной дошкольной группы |
| Спортивные праздники, развлечения, досуги | Воспитатель, все дети разновозрастной дошкольной группы, родители |
| Родительские собрания и прочие мероприятия для родителей | Воспитатель, все дети разновозрастной дошкольной группы, родители |
| Групповая комната | Игровая деятельность  Сенсорное развитие  Развитие речи, обучение грамоте  Познавательное развитие  Ознакомление с художественной литературой и художественно – прикладным творчеством  Развитие элементарных математических представлений.  Развитие элементарных историко – географических представлений  Сюжетно – ролевые игры  Самообслуживание  Трудовая деятельность  Самостоятельная творческая деятельность  Ознакомление с природой, труд в природе | Воспитатель, все дети разновозрастной дошкольной группы |
| Спальня | Дневной сон  Гимнастика после сна | Дети, воспитатель, мл.воспитатель |
| Приемная | Информационно – просветительская работа с родителями  Самообслуживание | Дети, воспитатель, мл.воспитатель, родители |
| Методический кабинет | Осуществление методической помощи  Организация консультаций, семинаров, педагогических советов | Воспитатель |

|  |  |
| --- | --- |
| **Вид помещения/функциональное использование** | **Наполняемость** |
| **Групповая комната**   * Сенсорное развитие * Развитие речи * Ознакомление с окружающим миром * Ознакомление с художественной литературой и художественно – прикладным творчеством * Развитие элементарных математических представлений * Обучение грамоте * Развитие элементарных историко – географических представлений * Сюжетно – ролевые игры * Самообслуживание * Трудовая деятельность * Самостоятельная творческая деятельность * Ознакомление с природой, труд в природе * Игровая деятельность | * Дидактические игры на развитие психических функций – мышления, внимания, памяти, воображения * Дидактические материалы по сенсорике, математике, развитию речи, обучению грамоте * Глобус «вода – суша», глобус «материки» * Географический глобус * Географическая карта мира * Карта России, карта Москвы * Глобус звездного неба * Муляжи овощей и фруктов * Календарь погоды * Плакаты и наборы дидактических наглядных материалов с изображением животных, птиц, насекомых, обитателей морей, рептилий * Магнитофон, аудиозаписи * Детская мебель для практической деятельности * Книжный уголок * Уголок для изобразительной детской деятельности * Игровая мебель. Атрибуты для сюжетно – ролевых игр: «Семья», «Магазин», «Парикмахерская», «Больница», «Школа», «Библиотека» * Природный уголок * Конструкторы различных видов * Головоломки, мозаики, пазлы, настольные игры, лото. * Развивающие игры по математике, логике * Различные виды театров * Физкультурное оборудование для гимнастики после сна: ребристая дорожка, массажные коврики и мячи, резиновые кольца и кубики |
| **Спальное помещение**   * Дневной сон * Гимнастика после сна | * Спальная мебель |
| **Раздевальная комната**   * Информационно – просветительская работа с родителями | * Информационный уголок * Выставки детского творчества * Наглядно – информационный материал |
| **Методический кабинет**   * Осуществление методической помощи педагогам * Организация консультаций, семинаров, педагогических советов | * Библиотека педагогической и методической литературы * Библиотека периодических изданий * Материалы консультаций, семинаров, семинаров – практикумов * Дидактические разработки (опыт работы педагогов) * Пособия для НОД * Демонстрационный, раздаточный материал для НОД с детьми * Иллюстративный материал * Скульптуры малых форм (глина, дерево) * Игрушки, муляжи * ТСО (ноутбук, проектор, экран) |
| **Физкультурно-музыкальный зал, кабинет музыкального руководителя**   * Занятия по музыкальному воспитанию * Индивидуальные занятия * Тематические досуги * Развлечения * Театральные представления * Праздники и утренники * Занятия по хореографии * Занятия по ритмике * Родительские собрания и прочие мероприятия для родителей * Физкультурные занятия * Спортивные досуги * Развлечения, праздники * Консультативная работа с родителями и воспитателями | * Библиотека методической литературы, сборники нот * Шкаф для используемых пособий, игрушек, атрибутов и прочего материала * Музыкальный центр * Подборка аудио кассет с музыкальными произведениями * Различные виды театров * Ширма для кукольного театра * Детские взрослые костюмы * Детские стулья * Спортивное оборудование для прыжков, метания, лазания * Магнитофон * Стереосистема |

**3.3. Кадровые условия реализации Программы**

3.3.1. В штате разновозрастной дошкольной группы: воспитатель – 1 ст., муз.руководитель – 0,5 ст. Руководство осуществляет администрация МБОУ Суховская СОШ

Директор МБОУ Суховская СОШ - имеет высшее педагогическое образование, педагогический стаж работы 30лет, высшая категория.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Ф И О педагога | Должность | Кв. категория | Стаж общ./ в должности. | Образование | Повышение.кв. |
| Петухова Ольга Юрьевна | Музыкальн. Руководит. | - | 36/37 | Средн.спец | 2017 |
| Петухова Ольга Юрьевна | Музыкальн. Руководит. | - | 37/37 | Средн.спец | 2017 |

3.3.2.В учреждении заключены договора гражданско-правового характерас:

МУЗ ЦРБ (районная поликлиника Тацинского района);

ФАП п. Новосуховый

3.3.4. Повышение квалификации педагогическими работниками в 2017-2018 гг. - 100 %

3.3.5. **Взаимодействие ОУ и социума**

В реализации образовательной программы с использованием сетевой формы наряду  
с организациями, осуществляющими образовательную деятельность, участвуют, медицинские, культурные, физкультурно-спортивные и иные организации, обладающие ресурсами, необходимыми для осуществления видов учебной деятельности, предусмотренных соответствующей образовательной программо

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Направ-  ление | Наименование общественных организаций, учреждений | Формы сотрудничества | Периодичность |
| образование | МБОУ Суховская СОШ | Педсоветы, посещение уроков и занятий, семинары, практикумы, консультации для  воспитателя и родителей, беседы, методические встречи, экскурсии для воспитанников, дни открытых дверей, совместные выставки, развлечения. | По плану преемственности дошкольной группы и школы |
| Дошкольные учреждения района | Проведение методических объединений, консультации, методические встречи, обмен опытом | По плану УО, |
| Центр дополнительного образования (ДДТ) | Участие в выставках, смотрах- конкурсах; сотрудничество, посещение кружков, обмен опытом | По плану на год |
| Медицина | Районная поликлиника | -Проведение медицинского обследования;  -Связь медицинских работников по вопросам заболеваемости и профилактики (консультирование) | 1 раз в год  По мере необходимости |
| Культура | Районный ДК, Суховский СДК | - Экскурсии, посещение выставок, занятия по знакомству с музыкой разных направлений, инструментами, посещение концертов.  Выступление учеников музыкальной школы | По плану |
| Районный историко-краеведческий музей | - Экскурсии, игры – занятия, встречи сотрудников в музее и в детском саду, совместная организация выставок, конкурсов; | 2-3 раза в год |
| Сельская и школьная | - Коллективные посещения, встречи с библиотекарем, познавательные викторины на базе библиотеки для родителей и детей, создание семейной библиотеки. | По плану |
| Безопасность | Пожарная часть | - Экскурсии, встречи с работниками пожарной части, конкурсы по ППБ, консультации, инструктажи. | По плану |
| ГИББД | - Проведение бесед с детьми по правилам  дорожного движения, участие в выставках, смотрах-конкурсах | По плану |

**3.4. Материально-техническое обеспечение Программы**

* соответствие санитарно-эпидемиологическим правилам и нормативам;
* соответствие правилам пожарной безопасности;
* средства обучения и воспитания в соответствии с возрастом и индивидуальными особенностями развития детей;
* оснащенность помещений развивающей предметно-пространственной средой в соответствии с требованиями ФГОС ДО;
* учебно-методический комплект, оборудование, оснащение в соответствии с требованиями ФГОС ДО

Материально-технические условия реализации Программы обеспечивают полноценное развитие личности детей во всех образовательных областях и:

1) гарантируют охрану и укрепление физического и психического здоровья детей;

2) обеспечивают эмоциональное благополучие детей;

3) способствуют профессиональному развитию педагогических работников;

4) создают условия для развивающего вариативного дошкольного образования;

5) обеспечивают открытость дошкольного образования;

В ОУ функционирует 1 разновозрастная группа, которая состоит из:

групповая комната;

спальное помещение;

умывальное помещение;

раздевальное помещение

Дополнительные помещения: музыкально-физкультурный зал

**Для организации образовательной деятельности в ОУ используются технические средства обучения с применением информационно-коммуникационных технологий (ИКТ)**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| Технические средства обучения | | |
| Наименование | Местонахождение | Назначение |
| Телевизор Видеомагнитофон, DVD | в группе | для просмотра обучающих фильмов, м/ф |
| Компьютер, ноутбук | в кабинете воспитателя | подготовка к непосредственно образовательной и совместной деятельности, оформление документации |
| МФУ (копир, сканер, принтер) | в кабинете воспитателя | подготовка материалов к непосредственно образовательной и совместной деятельности с детьми, оформление документации |
| Музыкальный центр | в физкультурном зале | для проведения праздников, развлечений, прослушивания музыкальных  произведений;  для проведения музыкальных и физкультурных занятий с воспитанникам |
| Магнитофон | в групповом помещении | прослушивание музыкальных произведений, подготовка к непосредственно образовательной и совместной деятельности. |
| Мультимедийное оборудование | В групповом помещении | Для просмотра презентаций, обучающих фильмов;  для проведения праздников, развлечений, НОД |
| Фотоаппарат |  | Для создания альбомов, стенгазет, портфолио и др. |

**Обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания**

**(в группе ОУ)**

**Для групп детей раннего возраста**

Примерная основная общеобразовательная программа дошкольного образования, одобрена решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от 20 мая 2015 г. № 2/15) Реестр основных общеобразовательных программ

1. **Социально-коммуникативное развитие**

1. Белова О.Е. Циклы игровых комплексов с детьми 2-4 лет в адаптационный период по программе «От рождения до школы.– Волгоград: Учитель, 2015. – 115с. Петрова В.И. Нравственное воспитание в детском саду. М.2010
2. Комарова Т.С., Куцакова Л.В., Павлова Л.Ю. Трудовое воспитание в детском саду. М.: - 2010
3. Губанова Н.Ф. Развитие игровой деятельности. Система работы в первой младшей группе. – М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2010.-128 с
4. Т.П.Гарнышева «ОБЖ для дошкольников» СПб,2005

**2. Познавательное развитие**

1. Пилюгина Э.Г. Игры – занятия с малышом от рождения до трех лет. Развитие восприятия, цвета, формы и величины. - М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2007. – 120 с., илл
2. Л.В. Куцакова Занятия по конструированию из строительного материала М,2011.
3. Соломенникова О.А. Занятия по формированию элементарных экологических представлений в первой младшей группе детского сада. Конспекты занятий. - М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2009. - 48 с.

**3. Речевое развитие**

1. Томилова С. Д. Полная хрестоматия для дошкольников с методическими подсказками для педагогов и родителей. В 2 книгах. - М.: Астрель, 2009. – 702 с., ил.
2. Гербова В.В. Книга для чтения в детском саду и дома. 2-4 года. Пособие для педагогов и родителей. – М.: Оникс, 2010. – 272 с.
3. Губанова Н.Ф. Развитие игровой деятельности. Система работы в первой младшей группе. – М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2010. – 128 с.
4. Подрезова Т.И. Материал к занятиям по развитию речи. Домашние животные и птицы. – М.: Айрис-пресс, 2008. – 112 с.
5. Подрезова Т.И. Материал к занятиям по развитию речи. Овощи. Фрукты и ягоды. – 2-е изд. – М.: Айрис-пресс, 2008. – 112 с.
6. Рымчук Н. Пальчиковые игры и развитие мелкой моторики.

**4. Художественно-эстетическое развитие**

1. Колдина Д.Н. Лепка и рисование с детьми 2-3 лет. Конспекты занятий. - М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2009. – 56 с., цв. вклШтейнле Н.Ф. Изобразительная деятельность. Младшая и средняя группа. Разработка занятий. - Волгоград: ИТД «Корифей», 2006. – 128.
2. Янушко Е.А. Лепка с детьми раннего возраста . Методическое пособие для воспитателей и родителей. - М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2009.– 78 с.
3. Янушко Е.А. Сенсорное развитие детей раннего возраста (1-3 года). Методическое пособие для воспитателей и родителей. - М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2009.-72с

**5. Физическое развитие**

1. Куркина И.Б. Здоровье стиль жизни. Современные оздоровительные технологии в детских садах.- Спб: Образовательные проекты; М: НИИ школьных технологий, 2008. – 176 с.
2. Галигузова Л.Н., Мещерякова С.Ю. ФИЗИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ. Игры и занятия с детьми раннего возраста. - М.: Мозаика-Синтез, 2007. - 32 с.
3. Харченко Т.Е. Утренняя гимнастика в детском саду. Упражнения для детей 2-3 лет. – М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2009. – 88 с.
4. Теплюк С.Н. Занятия на прогулке с малышами. Пособие для педагогов дошкольных учреждений. Для работы с детьми 2-4 лет. - М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2010. – 144.

**Для групп детей дошкольного возраста**

1. Примерная основная общеобразовательная программа дошкольного образования, одобрена решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от 20 мая 2015 г. № 2/15) Реестр основных общеобразовательных программ

**1. Социально-коммуникативное развитие**

1. Авдеева Н.Н., Князева О.Л. «Безопасность», Санкт – Петербург, Детство – пресс, 2002 г.
2. Кукушкина Е.Ю., Самсонова Л.В. «Играем и учимся дружить. Социализация в детском саду», Москва, Сфера, 2013 г.
3. Н.Ф.Губанова. Развитие игровой деятельности. Средняя группа – М.; Мозаика – Синтез, 2015. – 160
4. Тимофеева Л.Л.»Планирование образовательной деятельности в ДОО.Старшаягруппа»-М.:Центр педагогического образования,2014.-320с.
5. Т.Ф.Саулина. Знакомим дошкольников с правилами дорожного движения: для занятий с детьми 3 – 7 лет – М.; Мозаика – Синтез, 2015 – 112 с.; цв. Вкл
6. Н.Г. Зеленова, Л.Е. Осипова «Я – ребенок и я, и я имею право!..». М, Скрипторий, 2007
7. Петрова В.И., Стульник Т.Д. «Этические беседы с дошкольниками», Москва, Мозаика – Синтез, 2016 г.
8. Пашкевич Т.Д. «Социально – эмоциональное развитие детей 3 – 7 лет», Волгоград, Учитель, 2012 г.
9. Сигимова М.Н. «Формирование представлений о себе у старших дошкольников», Волгоград, Учитель, 2009г.
10. М.А.Панфилова «Лесная школа. Коррекционные сказки и настольная игра для дошкольников и младших школьников», М., Творческий центр, 2002 г.
11. Саулина Т.Ф. «Три сигнала светофора. Ознакомление дошкольников с правилами дорожного движения», Москва, Мозаика – Синтез, 2009 г
12. Прилепко Е.Ф. «Пожарная безопасность для дошкольников», Москва, Скрипторий, 2009 г.
13. Гарнышева Т.П. «ОБЖ для дошкольников», Санкт – Петербург, Детство – пресс, 2011 г.
14. Гарнышева Т.П. «Как научить детей ПДД», Санкт – Петербург, Детство – пресс, 2011 г.
15. Шаламова Е.И. «Реализация образовательной области «Труд» в процессе ознакомления детей старшего дошкольного возраста с профессиями», Санкт – Петербург, Детство – пресс, 2012 г.

**2. Познавательное развитие**

1. Зеленова Н.Г., Осипова Л.Е. «Мы живем в России, старшая группа», Москва, Скрипторий, 2008 г.
2. Зеленова Н.Г., Осипова Л.Е. «Мы живем в России, подготовительная группа», Москва, Скрипторий, 2008
3. О.В. Дыбина «Ознакомление с предметным и социальным окружением. Старшая группа», М, Мозаика – синтез, 2014 г.
4. Матова В.Н. «Краеведение в детском саду», Санкт – Петербург, Детство – пресс, 2014 г.
5. Деркунская В.А., Ошкина А.А. «Игры – эксперименты с дошкольниками», Москва, Центр педагогического образования, 2013 г.
6. Веракса Н.Е., Веракса А.Н. «Проектная деятельность дошкольников», Москва, Мозаика – Синтез, 2014 г.
7. Иванова А.И. «Методика организации экологических наблюдений и экспериментов в детском саду», Москва, Сфера, 2007
8. Бойчук И.А. «Ознакомление детей дошкольного возраста с русским народным творчеством, старшая группа», Санкт – Петербург, Детство – пресс, 2013 г
9. О.А. Соломенникова «Ознакомление с природой в детском саду для занятий с детьми 4 – 5 лет», М, Мозаика – Синтез, 2014 г.
10. Мариничева О.В., Елкина Н.В. «Учим детей наблюдать и рассказывать : времена года», Ярославль, Академия развития, 2001 г
11. О.В. Дыбина «Ознакомление с предметным и социальным окружением. Средняя группа», М, Мозаика – синтез, 2014 г.

Речевое развитие

12. ОТ РОЖДЕНИЯ ДО ШКОЛЫ. Примерная общеобразовательная

программа дошкольного образования / Под ред. Н. Е. Вераксы, Т. С. Комаровой, М. А. Васильевой. — М.: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2015. — 368с.

13. Гербова В.В. «Приобщение детей к художественной литературе», Москва, Мозаика – Синтез, 2008

14. Максаков А.И. «Правильно ли говорит ваш ребенок», Москва, Мозаика – Синтез, 2006

**4. Художественно-эстетическое развитие**

1. Комарова Т.С. «Занятия по изобразительной деятельности в старшей группе детского сада», Москва, Мозаика – Синтез, 2010 г.
2. Комарова Т.С. «Занятия по изобразительной деятельности в подготовительной к школе группе детского сада», Москва, Мозаика – Синтез, 2011
3. Комарова Т.С. «Изобразительная деятельность в детском саду для занятий с детьми 2 – 7 лет», Москва, Мозаика – Синтез, 2008 г.
4. Комарова Т.С. «Изобразительная деятельность в детском саду. Средняя группа», Москва, Мозаика – Синтез, 2016 г.
5. Куцакова Л.В. «Занятия по конструированию из строительного материала в подготовительной к школе группе детского сада», Москва, Мозаика – Синтез, 2008 г.
6. Куцакова Л.В. «Занятия по конструированию из строительного материала в старшей группе детского сада», Москва, Мозаика – Синтез, 2007 г.
7. Васина Н.Н. «Бумажные чудеса», Москва, Айрис – пресс, 2015 г.
8. Румянцева Е.В. «Аппликация. Простые поделки», Москва, Айрис – пресс, 2015 г.
9. Гаврилова В.В. «Декоративное рисование с детьми 5 – 7 лет», Волгоград, Учитель, 2014 г.
10. Е.А. Кудрявцева, Г.П. Попова «Наглядно – дидактический комплект «Конструирование из строительных материалов, 3 – 4 года», Волгоград, Учитель, 2014 г.
11. Е.А. Кудрявцева, Г.П. Попова «Наглядно – дидактический комплект «Конструирование из строительных материалов, 4 – 5 лет», Волгоград, Учитель, 2014 г.
12. Гин С. «Занятия по ТРИЗ в детском саду», Москва, 2008 г.

**5. Физическое развитие**

1. А.А.Чеменева, Т.В. Столмакова Система обучения плаванию детей дошкольного возраста – СПб. : «Издательство Детство-пресс», 2011. – 336 с
2. Аква-гимнастика для детей - обучающая видеопрограмма 38 минут. Россия – 2009.
3. Борисова М.М. «Малоподвижные игры и игровые упражнения», Москва, Мозаика – Синтез, 2016 г.
4. Е. К. Воронова"Программа обучения детей плаванию в детском саду. Детство-пресс.2010-80с
5. И.М. Булах, Плавание от рождения до школы
6. И.М. Новикова «Формирование представлений о здоровом образе жизни у дошкольников», М: МОЗАИКА-СИНТЕЗ, 2010,- 96.
7. М.Д.Маханева, Г.В.Баранова Фигурное плавание в детском саду. Сфера. 2009 – 64с
8. Пензулаева Л.И. «Физическая культура в детском саду. Старшая группа», Москва, Мозаика – Синтез, 2015 г.
9. Степаненкова Э.Я. «Физическое воспитание в детском саду для занятий с детьми 2 – 7 лет», Москва, Мозаика – Синтез, 2008 г.
10. Тимофеева Е.А. Осокина Т.И. Обучение плаванию в д/с М. 1991 – 160с
11. Т.А. Гусева, Т.О. Иванова «Картотека сюжетных картинок. Подвижные игры для детей старшего дошкольного возраста», Санкт – Петербург, Детство – пресс, 2013 г.

**3.5. Финансовые условия реализации Программы**

Финансовое обеспечение реализации образовательной программы дошкольного образования опирается на исполнение расходных обязательств, обеспечивающих государственные гарантии прав на получение общедоступного и бесплатного дошкольного общего образования. Объем действующих расходных обязательств отражается в государственном (муниципальном) задании МБОУ Суховской СОШ, реализующей программу дошкольного образования.

**3.6. Планирование образовательной деятельности**

Программа не предусматривает жесткого регламентирования образовательного процесса и календарного планирования образовательной деятельности, оставляя воспитателюОУ пространство для гибкого планирования их деятельности, исходя из особенностей реализуемой основной образовательной программы, условий образовательной деятельности, потребностей, возможностей и готовностей, интересов и инициатив воспитанников и их семей.

Планирование деятельности воспитателяопирается на результаты педагогической оценки индивидуального развития детей и направлено в первую очередь на создание психолого-педагогических условий для развития каждого ребенка, в том числе, на, формирование развивающей предметно-пространственной среды.

***Циклограмма планирования воспитательно – образовательной работы воспитателя с детьми разновозрастной группы 3 -7 лет в соответствии с ФГОС ДО***

Для конкретизации и корректировки воспитательно-образовательной работы, предусмотренной перспективным планом, воспитатель использует в работе календарные планы. Для удобства пользования

планом воспитатель делит его на две части: первая и вторая половины дня.

* *первой половине дня воспитатель планирует:* 
  + Беседы;
  + Дежурства в уголкеприроды;
  + Утреннююгимнастику;
  + Упражнения на развитие мышц и моторики артикуляционного аппарата;
  + Пальчиковыеигры;
  + Повторение песенок, потешек, стихотворений, пословиц, поговорок и т.д.;
  + Привитиекультурно-гигеническихнавыков;
  + Рассматриваниепредметов и иллюстраций;
  + Наблюдение в природе и явлений общественной жизни;
  + Индивидуальнуюработу;

*Во второй половине дня воспитатель проводит с детьми:*

* Занятия по изучению произведений живописи: картин, иллюстраций, альбомов;
* Беседы;
* Экспериментирование;
* Индивидуальнуюработу;
* Работу с родителями (беседы, консультации);
* Чтение произведений художественной литературы с продолжением;
* Развлечения, досуги;
* Наблюдение в природе и явлений общественной жизни;

**ПРИМЕРНЫЙ ОБЪЁМ**

**ОРГАНИЗОВАННОЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ**

**В РАЗНОВОЗРАСТНОЙ ГРУППЕ**

Дети в возрасте от 3 до 4 лет 11 занятий в неделю длительностью по 15 минут;

Дети в возрасте от 4 до 5 лет 13 занятий в неделю длительностью по 20 минут;

Дети в возрасте от 5 до 6 лет 14 занятий в неделю длительностью по 25 минут;

Дети в возрасте от 6 до 7 лет 15 занятий в неделю длительностью по 30 минут.

***Планирование организованной образовательной деятельности (ООД) дошкольной разновозрастной группы 2018-2019 г.***

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| ***Понедельник*** | ***Вторник*** | | ***Среда*** | ***Четверг*** | ***Пятница*** |  |
|  | *Дети в возрасте от 3 до 4 лет 11 занятий в неделю длительностью по 15 минут* | | | |  |  |
| *9.00-9.15*Познание(Озна- | *9.00-9.15*Социально- | | *9.00-9.15*Лепка/ (апплика- | *9.00-9.15*Рисование | *9.00-9. 15*Познание(ФЭМП) |  |
| ком-е с природой, предм. и | Коммуникативное (Развитие | | ция) |  | *9.40-9.55*Физкультурное |  |
| соц-оеокружение) | речи) |  | *9.40-9.55*Физкультурное(на |  |  |  |
| *9.40-9.55*Восприятиехудо- | *9.40-9.55*Физкультурное | | воздухе) | *15.30*Музыкальное |  |  |
| жественнойлитературы и |  |  |  |  |  |  |
| фольклора |  |  |  |  |  |  |
| *15.30*Музыкальное |  |  |  |  |  |  |
|  |  | |  |  |  |  |
|  | *Дети в возрасте от 4 до 5 лет 13 занятий в неделю длительностью по 20 минут* | | | |  |  |
| *9.00-9.20*Познание(Озна- | *9.00-9.15*Социально- | | *9.00-9.15*Лепка/ (аппли- | *9.00-9.15*Рисование | 9.00-9.20Познание (ФЭМП) |  |
| ком-е с природой, предм. и | Коммуникативное (Развитие | | кация) | *9.40-10.00* | *9.40-10.00*Физкультурное |  |
| соц-оеокружение) | речи) |  | *9.40-10.00*Физкультурное | *10.20-10.40* | *10.20 -10.40*Конструирование/ |  |
| *9.40-10.00*Восприятиеху- | *9.40-10.00*Физкультурное | | (навоздухе) |  | ручнойтруд |  |
| дожественнойлитературы и | *10.20-10.40*Рисование | |  |  |  |
|  |  |  |  |
| фольклора |  |  |  |  |  |  |
| *15.30*Музыкальное |  |  |  | *15.30*Музыкальное |  |  |
|  | *Дети в возрасте от 5 до 6 лет 14 занятий в неделю длительностью по 25 минут* | | | |  |  |
| *9.00-9.25*Познание(Озна- | *9.00-9.15*Социально- | | *9.00-9.15*Лепка/ (аппли- | *9.00-9.15*Рисование | *9.00-9.25*Познание(ФЭМП) |  |
| ком-е с природой, предм. и | Коммуникативное (Развитие | | кация) | *9.40-10.05*Восприятие | *9.40-10.05*Физкультурное |  |
| соц-оеокружение) | речи) |  | *9.40-10.05*Физкультурное | худ. литературы и фольк- |  |  |
| *9.40-10.05*Познание | *9.40-10.05*Физкультурное | | (навоздухе) | лора |  |  |
| (ФЭМП) | 10.20-10.45 | Рисование |  |  |
| *10.20-10.45*Конструиро- | *10.20-10.40*Ознакомление |  |  |
| *15.30*Музыкальное |  |  |  |  |
|  |  | вание/ ручнойтруд | с грамотой |  |  |
|  |  |  |  |  |
|  |  |  |  | *15.30*Музыкальное |  |  |
|  |  | |  |  |  |  |
|  | *Дети в возрасте от 6 до 7 лет 15 занятий в неделю длительностью по 30 минут* | | | |  |  |
| *9.00-9.15*Познание(Озна- | *9.00-9.15*Социально- | | *9.00-9.15*Лепка/ (аппли- | *9.00-9.15*Рисование | *9.00-9.30*Познание(ФЭМП) |  |
| ком-е с природой, предм. и | Коммуникативное (Развитие | | кация) | *9.40-10.10*Восприятие | *9.40-10.10*Физкультурное |  |
| соц-оеокружение) | речи) |  | *9.40-10.10*Физкультурное | художественнойлитера- | *10.20-10.50*Конструирование/ |  |
| *9.40-9.55*Познание(ФЭМП) | *9.40-10.10*Физкультурное | | (навоздухе) | туры и фольклора | ручнойтруд |  |
| *15.30*Музыкальное | *10.20-10.50* | Рисование |  |  |
|  | *10.20-10.50*Обучение |  |  |
|  |  |  |  |  |  |
|  |  |  |  | грамоте |  |  |
|  |  |  |  | *15.30*Музыкальное |  |  |

**Циклограмма ежедневного планирования воспитательно – образовательной работы с учётом комплексно - тематическо-го планирования с детьми разновозрастной группы общеразвивающей направленности по ФГОС ДОО**

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **ПОНЕДЕЛЬНИК** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| ***Совместная деятельность взрослого и детей*** | | | | | | | | | ***Самостоятельная деятельность детей*** | | | | | | | | | | | | | ***Индивидуальная работа с детьми*** | | | | | | | | | |
| 2-я мл.подгр. | Ср. подгр. | | | | Старшая подгр. | | | Подг.  подгр. | 2-я мл.подгр. | | | Ср. подгр. | | | | Старшая подгр. | | | | | Подг.  подгр. | 2-я мл.подгр. | | Ср. подгр. | | | Старшая подгр. | | | | Подг.  подгр. |
| ***Утро:*** приём детей,игры,общение,утренняя гимнастика,подготовка к завтраку,завтрак,деятельность после завтрака, подготовка к ООД. | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Беседы по теме недели | | | | | | | | | Рассматривание иллюстраций | | Рассматривание сюжетных картинок | | | | | | | | | | Выполнение графических диктантов | Повторение с детьми | | Дидактическая игра | | | Лепка | | | | Упражнения с детьми |
| Организация наблюдений | | | | |  | | | |
| **Организация образовательной деятельности** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Подготовка к прогулке. Прогулка: игры, наблюдение, беседы, труд, экспериментирование, физкультурно - оздоровительная работа | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| * 1. Наблюдение   2. Подвижная игра   3. Трудовые поручения | | | | | | | | | Работа с природным материалом | | | | | | | | | | | | | Дидакт. игра | | | Уточнение знаний по тематике | | | | Беседа | Упражнения детей со спорт.обор. | |
| Игры с выносным оборудованием | | | |  | | | | | | Упражнения детей со спорт.обор. | | |
| Возвращение детей с прогулки, **организация питания и сна** детей | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| *Гимнастические упражнения после сна со всеми детьми* | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Вечер: игры, досуги, общение и деятельность по интересам, подготовка к приёму пищи, полдник. | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| * 1. Экскурсия в учреждении   2. Разучивание с детьми | | | | | | | | | | Подвижная игра | | | | | | | | | | | | | Работа с ФЭМП | | | | | Упражнение с детьми | | | |
| Подготовка к прогулке, **вечерняя прогулка** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Игры | | | Подвижная игра | Опытно-экспериментальная деятельность | | | | | | Наблюдения | | | | Трудовые поручения | | | | | | | | | Упражнения в беге | | | Дидактическая игра | | Упражнения с детьми | | | Упр. С детьми в разг. загадок |
| **ВТОРНИК** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| ***Совместная деятельность взрослого и детей*** | | | | | | | | | ***Самостоятельная деятельность детей*** | | | | | | | | | | | | | ***Индивидуальная работа с детьми*** | | | | | | | | | |
| 2-я мл.подгр. | Ср. подгр. | | | | Старшая подгр. | | | Подг.  подгр. | 2-я мл.подгр. | | | Ср. подгр. | | | | Старшая подгр. | | | | | Подг.  подгр. | 2-я мл.подгр. | | Ср. подгр. | | | Старшая подгр. | | | | Подг.  подгр. |
| ***Утро:*** приём детей,игры,общение,утренняя гимнастика,подготовка к завтраку,завтрак,деятельность после завтрака, подготовка к ООД. | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Минитеатрализация с детьми | | | | | | | | | Рассматривание сюжетных картинок | | | | | | Дидактическая игра | | | | | | Выполнение графических диктантов | Закрепление культурно-гигиенических навыков | | Беседы | | | | | | | Рассматривание |
| Минипутешествие по группе | Дидактическая игра | | | | Поэтические минутки | | | |
| **Организация образовательной деятельности** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Подготовка к прогулке. Прогулка: игры, наблюдение, беседы, труд, экспериментирование, физкультурно - оздоровительная работа | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Путешествие по территории | | Наблюдение | | | | Подвижная игра | Рассматривание растений | | Двигательные упражнения | | | | | | Опытно-эксп. деят | | | | | Дидактическая игра | | Упражнения в беге | | | | | | | Задания на мелкую моторику | | |
| Возвращение детей с прогулки, **организация питания и сна** детей | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| *Гимнастические упражнения после сна со всеми детьми* | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Вечер: игры, досуги, общение и деятельность по интересам, подготовка к приёму пищи, полдник. | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Образная игра  Слушание песен | | | Дидактические игры | Игровое упражнение | | | | | | Наблюдение за трудом старшей подгруппы.  Наблюдение за сюжетно-ролевой игрой старших детей | | | | | | | Изготовление атрибутов к сюжетно-ролевой игре  Сюжетно-ролевая игра | | | | | | Инд.задание | | Инд.задание | | | Рисование по представлению сюжетов | | | |
| Подготовка к прогулке, **вечерняя прогулка** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Наблюдение в природе | | | | | | | | | | Подвижная игра | | | | | | | | Ручной труд | | Малоподвижная игра | | | Беседа с детьми | | | | | Беседа по тематике | | | |

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **СРЕДА** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| ***Совместная деятельность взрослого и детей*** | | | | | | | | | | ***Самостоятельная деятельность детей*** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | ***Индивидуальная работа с детьми*** | | | | | | | | | |
| 2-я мл.подгр. | Ср. подгр. | | | | Старшая подгр. | | | | Подг.  подгр. | 2-я мл.подгр. | | | Ср. подгр. | | | | | Старшая подгр. | | | | | | | | | Подг.  подгр. | | 2-я мл.подгр. | | Ср. подгр. | | Старшая подгр. | | | | | Подг.  подгр. |
| ***Утро:*** приём детей,игры,общение,утренняя гимнастика,подготовка к завтраку,завтрак,деятельность после завтрака, подготовка к ООД. | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Игровое упражнение | | | | | | | | | | Рассматривание предметов или явлений | | | | Игры по речевому развитию | | | | | | | | | | | | | | | Закрепление культурно-гигиенических навыков | | Дидактическая игра | | | | Задание по художественно-эст. Воспит. | | | Подвижная игра |
| Дидактическая игра | Беседа по теме | | | | Обыгрывание и обсуждение ситуации | | |  | |
| **Организация образовательной деятельности** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Подготовка к прогулке. Прогулка: игры, наблюдение, беседы, труд, экспериментирование, физкультурно - оздоровительная работа | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Наблюдение  Подвижная игра | | | | | | Наблюдение  Закомство с неживыми предметами | | | | Побуждение детей к выполнению эл. заданий | | Лепка из песка | | | | | Сюжетно-ролевая игра | | | | | | | | | Подвижная игра | | | Беседы по теме | | | Дидактическая игра | | | Упражнения детей со спортивным оборудованием | | | |
| Возвращение детей с прогулки, **организация питания и сна** детей | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| *Гимнастические упражнения после сна со всеми детьми*  *Упражнения на развитие переключаемости артикуляционного аппарата со всеми детьми* | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Вечер: игры, досуги, общение и деятельность по интересам, подготовка к приёму пищи, полдник. | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Игровая ситуация | | Заучивание стихотворений | | | | | | | | |  | | | | Сюжетно-ролевая игра | | | | | | Трудовые поручения в уголке «Семья» | | | | Рассматривание книг | | | | | Трудовые поручения | | | |  | | | | |
| Подготовка к прогулке, **вечерняя прогулка** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Наблюдение за сверстниками | | Дидактическая игра | | | | | Подвижная игра | | Разучивание примет | | Игра-забава со всеми детьми | | | | | | | | | | | | | | | | | | | Проговаривание чистоговорок | | Подвижная игра | | Упражнения | |  | | |
| Игры с песком | | | | | | | | | | | Постройка из песка и бросового материала | | | | | | | |
| **ЧЕТВЕРГ** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| ***Совместная деятельность взрослого и детей*** | | | | | | | | | | ***Самостоятельная деятельность детей*** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | ***Индивидуальная работа с детьми*** | | | | | | | | | |
| 2-я мл.подгр. | Ср. подгр. | | | | Старшая подгр. | | | | Подг.  подгр. | 2-я мл.подгр. | | | Ср. подгр. | | | | | Старшая подгр. | | | | | | | | | Подг.  подгр. | | 2-я мл.подгр. | | Ср. подгр. | | Старшая подгр. | | | | | Подг.  подгр. |
| ***Утро:*** приём детей,игры,общение,утренняя гимнастика,подготовка к завтраку,завтрак,деятельность после завтрака, подготовка к ООД. | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Беседа-игра | | |  | Упражнение по теме | | | | | |  | | | |  | | | | | | Подвижная игра | | | | Рисование по теме | | | | | Поощь в освоении новых слов по теме | |  | | | |  | | | Упражнения детей со спортивным оборудованием |
| **Организация образовательной деятельности** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Подготовка к прогулке. Прогулка: игры, наблюдение, беседы, труд, экспериментирование, физкультурно - оздоровительная работа | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Наблюдение с детьми за растенияи | | | | | | Рассматривание растений | | | | Трудовая деятельность | | Игры с бросовым материалом | | | | | Игровые задания со спортивным оборудованием | | | | | | | | | Малоподвижные игры | | | Обучение ориентировке в пространстве | | | | | | Заучивание стихотворений | | | |
| Возвращение детей с прогулки, **организация питания и сна** детей | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| *Изучение с детьми сервировки стола с детьми средней и старшей подгрупп* | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Вечер: игры, досуги, общение и деятельность по интересам, подготовка к приёму пищи, полдник. | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Физкультурный досуг со всеми детьми | | | | | | | | | | | Игра с природными поделками | | | |  | | | | | | Рассматривание тематического альбома | | | | | | | | | Задание на простр. расположение предметов | |  | | Задание по ФЭМП | | | | |
|  | | Беседа по вопросам воспитателя | | | | | Беседа по тематике | |  | |
| Подготовка к прогулке, **вечерняя прогулка** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Наблюдение за неживой природой | | | | | | | Упражнение | | Знакомство с приметами | | Рисование на снегу, асф. | | | | | Строительство из снега (песка) | | | | | | | | | | | | | | Задание по ФЭМП | | Дидакт. игра | | Упр. со спорт.обор. | | Работа с ил. Материалом по РР | | |
| **ПЯТНИЦА** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| ***Совместная деятельность взрослого и детей*** | | | | | | | | | | ***Самостоятельная деятельность детей*** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | ***Индивидуальная работа с детьми*** | | | | | | | | | |
| 2-я мл.подгр. | Ср. подгр. | | | | Старшая подгр. | | | | Подг.  подгр. | 2-я мл.подгр. | | | Ср. подгр. | | | | | Старшая подгр. | | | | | | | | | Подг.  подгр. | | 2-я мл.подгр. | | Ср. подгр. | | Старшая подгр. | | | | | Подг.  подгр. |
| ***Утро:*** приём детей,игры,общение,утренняя гимнастика,подготовка к завтраку,завтрак,деятельность после завтрака, подготовка к ООД. | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Беседа об увиденном | | | Дидактическая игра | Работа с календарём природы | | | | Рисование по тематике | |  | | | |  | | | | | | Выполнение графических диктантов | | | | Рассматривание иллюстраций по тематике | | | | | Работа в уголке природы с комнат.раст. | |  | | | | Задания с раскрасками | | | Упражнения на разв.звук. культ. речи |
| **Организация образовательной деятельности** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Подготовка к прогулке. Прогулка: игры, наблюдение, беседы, труд, экспериментирование, физкультурно - оздоровительная работа | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Наблюдения за явлениями природы | | | | | | | | | | Рисование на песке, снегу, асфальту.  Подвижная игра | | | | | | | Игра-соревнование  Сюжетно-ролевая игра | | | | | | | | |  | | | Упражнения детей в ответах на вопросы | | | Обучение детей народным играм | | | Игры настольго-печатные, крупн. формата | | Упражнение детей в РЭМП | |
| Наблюдения за работой взрослых | | | Дидактическая игра | Задания детям по опытно-эксперим. работе | | | | | |
| Возвращение детей с прогулки, **организация питания и сна** детей | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| *Дидактические упражнения по формированию навыков самообслуживания* | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Вечер: игры, досуги, общение и деятельность по интересам, подготовка к приёму пищи, полдник. | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Обучение соблюдений правил поведения | | Беседы по темаьтике | | | | | Дидактическая игра | | Ситуации общения на тему | |  | | | |  | | | | | | Работа с красками по тематике | | | | Лепка по тематике | | | | |  | |  | | Задание по аппликации | | Упражнения по развитию речи | | |
| Подготовка к прогулке, **вечерняя прогулка** | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | | |
| Наблюдение за окружающей действительностью | | | | | | | | |  | | Дидактическая игра | | | | |  | | |  | | | | Трудовое поручение | | | | | Игры с природным материалом | |  | |  | | Задания по РЭМП | | Упражнения по РЭМП | | |

**3.7. Режим дня и распорядок**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Мероприятия** | | **Время пребывания** | | |  |  |
|  | |  |  | |  |  |
| ***В дошкольном учреждении*** | | | | |  |  |
|  |  | |  |  |  |  |
| Приём, осмотр, игры, ежедневнаяутрен- | 8.00 -8.30 | |  |  |  |  |
| няя гимнастика, дежурство |  | |  |  |  |  |
|  |  | |  |  |  |  |
|  | 8. 30 -8.50 | | |  |  |  |
| Подготовка к завтраку, завтрак |  | |  |  |  |  |
| **Игра**,самостоятельная деятельность | 8.50-9.00 | |  |  |  |  |
|  |  | |  |  |  |  |
| Непосредственно образовательная дея- | 2мл. | |  | Ср. | Стар.подгр. | Подг. |
| тельность | подгр. | |  | подгр. |  | подгр. |
|  | 09.00-09.15 | |  | 9.00-9.20; | 9.00-9.25 | 9.00-9.30; |
|  | 09.25-09.40 | |  | 9.30-09.50 | 9.35-09.55 | 9.40-10.10; |
|  |  | |  |  |  | 10.20-10.50 |
|  |  | |  |  |  |  |
|  |  | | | |  |  |
| Игры, подготовка к прогулке, прогулка | 10.00-12. 15 | | | |  |  |
| (игры, наблюдения, труд для старшей |  | |  |  |  |  |
| подгруппы) |  | |  |  |  |  |
|  |  | | | |  |  |
| Возвращение с прогулки | 12. 15 -12. 25 | | | |  |  |
|  |  | | | |  |  |
| Подготовка к обеду, обед | 12. 30 -13.00 | | | |  |  |
|  |  | | | |  |  |
| Подготовка ко сну, закаливание, дневной | 13.00-15.00 | | | |  |  |
| сон |  | |  |  |  |  |
|  |  | | | |  |  |
| Постепенный подъём, воздушные, водные | 15.00-15.25 | | | |  |  |
| процедуры |  | |  |  |  |  |
|  |  | | | |  |  |
| Подготовка к полднику полдник | 15.25-15.50 | | | |  |  |
|  |  | | | |  |  |
| Непосредственно образовательная дея- | 15.55- 16.25 | | | |  |  |
| тельность для старшей подгруппы |  | |  |  |  |  |
|  |  | | | |  |  |
| Игры, самостоятельная деятельность де- | 15.55-16.30 | | | |  |  |
| тей, |  | |  |  |  |  |
|  |  | | | |  |  |
| Прогулка, игры, самостоятельная дея- | 16.30-17.00 | | | |  |  |
| тельность, уход детей домой |  | |  |  |  |  |
|  |  | |  |  |  |  |